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Desde sua eleição, em 2018, uma 
pergunta domina o noticiário político: 
- Afinal, que diabos há na cabeça de Bol-
sonaro? As primeiras tentativas a iden-
tificavam com ideias de  um outsider,  
ao estilo dos “Cinco Estrelas” na Itália: 
“Contra tudo e contra todos”. A seguir, 
as análises tomaram o rumo ideológico 
e procuraram identificar as ideias do 
novo Presidente do Brasil ao fascismo: 
“Um político de extrema direita”. No 
mês passado, o diagnóstico mudou de 
rumo, na palavra do Prof. Miguel Reali 
Jr., um dos autores do pedido de Impe-
achment de Dilma Rousseff, junto com 
Janaína Paschoal:- “Não se trata, no 
caso Bolsonaro, de Impeachment mas 
de intervenção por caso de insanidade 
mental”. Um irado foi mais longe e bra-
dou em artigo divulgado na Internet: “É 
um cão raivoso!”. Mais recentemente, 
porém, especialistas, sobretudo france-
ses,  começam a identificá-lo com maior 
acuidade e chegam a algumas conclu-
sões interessantes. Trata-se de um tipo 
particular de populista autoritário, aves-
so às convenções e servidões do Poder, 
sem qualquer pudor às inconveniências 

verbais, muitas vezes escatológicas, nem 
pejo de civilidade diplomática, como no 
caso em que esnobou uma alta auto-
ridade francesa, preferindo ir cortar o 
cabelo, ou quando desqualificou as re-
centes eleições na Argentina, chamando 
os vencedores ligados ao peronismo de 
“bandidos de esquerda” . Nestes casos, 
como afirma um dos mais competentes 
comentaristas do país, o Cientista Marco 
Aurélio Nogueira: “(Bolsonaro) mostra 
inédita grosseria antidiplomática e com-
pleta ignorância em temas e posturas 
de política externa”. A ele, se o ouvis-
se, o Presidente responderia: - “Não tô 
nem aí! Tá´oquêi?? Associado, às vezes 
a figuras igualmente autoritárias, como 
Trump, Salvini, na Itália, ou Putin, na 
Rússia, Bolsonaro é o mais debochado e 
violento, às vezes, cruel mesmo, quando 
se referiu à morte do pai do Presidente 
da OAB.

Mas o que dizem os  especialistas so-
bre a cabeça de Bolsonaro? Para muitos 
deles, as táticas discursivas de Bolsonaro 
não são inovadoras e não se destinam a 
convencer mas a seduzir, no melhor es-
tilo retórico que sempre dispensa argu-

mentos. "A maneira como um discurso 
será recebido por uma audiência não 
depende apenas de seu caráter verídico 
ou tangível, mas sobretudo da capacida-
de do orador de captar a atenção da au-
diência", diz Birgitta Dresp. Pior, torna-se 
gradualmente aceitável e faz seguidores.

Outro, autor, Patrick Charaudeau, 
aponta quatro pontos da dicção popu-
lista: O primeiro  é o recurso da vitimi-
zação. Há sempre  um bode expiatório, 
que pode ser interior ou exterior, no 
caso Bolsonaro a esquerda, os “russos” 
, as ONGs , ou a China.  A segunda ques-
tão é a 'diabolização' deste culpado. Na 
Europa, ora são os imigrantes muçulma-

nos, ora a própria  União Europeia. No 
Brasil, “culpado” é o PT."O terceiro pon-
to é o apelo ao povo, mas geralmente 
trata-se da “Boa Sociedade”, associada 
ao "cidadão de bem". Por fim, nesse 
contexto, nasce a figura do "homem 
providencial", que salvará o "cidadão de 
bem" dos "inimigos".

Simples. Eis o homem, sem rodeios, 
nem também, claro ,Políticas Públi-
cas nem Programa de Governo que o 
justifiquem e legitimem, mas sedutor. 
Caminha para maior soma de poderes 
pessoais à despeito das instituições, da 
Constituição ou das perplexas Oposi-
ções.

OPINIÃO

TINTAS

TORRES 
(51)3626-2500 

ITAPEVA 
(51)3605-5098

BOLSONARO: O ENIGMA

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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Vereadores pedem Audiência Pública para debater 
problemas de esgotamento sanitário 

Gimi e Tubarão, ambos do MDB, requereram à Mesa diretora a audiência incluindo convites ao Ministério Público e a Corsan, responsável pelas obras 

Por Fausto Júnior

Nesta quinta-feira, dia 22 
de agosto, os vereadores do 
MDB Gibraltar Vidal, o Gimi 
e Carlos Monteiro, o Tubarão 
entraram com requerimento 
formal feito para a Mesa Di-
retora da Câmara Municipal 
de Torres, pedindo que seja 
realizada uma Audiência 
Pública na Casa Legislativa. 
O objetivo seria tratar dos 
problemas causados pela 
interrupção das obras de 
implantação na captação de 
esgoto sanitário na Rua Le-
opoldino João da Rosa - no 
Bairro Curtume (Jardim El-
dorado). Nesta semana a vi-

gilância Ambiental do muni-
cípio esteve fechando caixas 
de esgoto irregulares na via, 
a pedido do MP local. 

O pedido é para que esta 
audiência seja marcada ain-
da para o final de agosto, se 
possível, e os requerentes 
pedem que sejam convida-
dos para o evento represen-
tantes do Ministério Públi-
co, da Corsan (de Torres e 
de Porto Alegre), Secretaria 
Municipal de Meio Ambien-
te, Secretaria de Obras, Se-
cretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos, Pro-
curadoria do Município e o 
Prefeito Municipal de Torres, 
Carlos Souza. 

Como justificativa, os ve-
readores requerentes citam 
a interrupção de ligação 
do esgoto dos moradores 
da Rua Leopoldino João da 
Rosa (recentemente empre-
endida) como uma questão 
de Saúde Pública na locali-
dade. Gimi e Tubarão citam 
a Corsan como responsável 
pela mazela, tendo em vista 
que a responsabilidade da 
coleta e tratamento do es-
goto é da estatal gaúcha. E 
pedem urgência de solução, 
sugerindo que isto é causa 
para chamar uma audiência 
Pública com tantas autorida-
des locais e do RS presentes. 
Do 

30 caixas clandestinas de esgoto 
são lacradas no bairro Curtume

Ação fiscalizatória atende  demanda do Ministério Público, e foi efetivada pela Vigilância 
Ambiental de Torres na terça-feira (20)

Seguindo demanda do Ministé-
rio Público, a Vigilância Ambiental, 
ligada à Secretaria Municipal da 
Saúde realizou nesta terça-feira, 
20 de agosto, ação fiscalizatória 
em aproximadamente 30 caixas 
totalmente clandestinas de esgoto 
cloacal no bairro Jardim Eldorado, 
ex-Curtume. A atividade ocorreu na 
21 de Maio e Leopoldino João da 
Rosa, ruas que já foram notificadas 
entre os anos de 2013 e 2015. De-
vido ao esgoto que corre nas vias 
públicas, o intuito da Secretaria de 
Saúde é o de proteger o meio am-
biente e os moradores da região, 
evitando o mau cheiro e a prolifera-
ção de doenças.

A história já é antiga junto à Vi-
gilância Ambiental e o Ministério 
Público. Por diversas vezes ocorre-
ram denúncias de bocas de lobo da 
região despejarem esgoto nas vias. 
Além da contaminação do meio 
ambiente, sempre houve preocupa-
ção com a propagação de doenças 
como verminoses, cólera, hepatite, 

entre outras, devido ao esgoto que 
corre nas ruas. Por diversas vezes, 
os moradores foram orientados que 
por onde não passa rede pública de 
esgoto da Corsan, devem fazer sis-
tema individual de esgoto, ou seja, 
fazerem uma fossa.

Conforme o responsável pela Vi-
gilância Ambiental da Saúde, biólo-
go Lasier França, de nada adiantaria 
notificar os moradores novamente. 
A parte administrativa já estava re-

alizada. Na atividade de hoje, coor-
denada pela Saúde, estavam repre-
sentantes da Patrulha Ambiental 
da Brigada Militar e servidores da 
Secretaria Municipal de Obras e 
Serviços Públicos. Na oportunidade, 
foi constatado que duas famílias te-
riam dificuldades econômicas para 
viabilizarem a fossa e desta manei-
ra, receberão atenção da Secretaria 
Municipal de Assistência Social e Di-
reitos Humanos.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDUSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL DE TORRES/RS

EDITAL DE DIVULGAÇÃO DE CHAPAS INSCRITAS
ELEIÇÕES SINDICAIS

Em cumprimento ao disposto no Estatuto Social desta entidade, comunica que foi registrada para concorrer 
às eleições para nova Diretoria desta entidade, para o quadriênio 2019/2023, a chapa Única, assim composta: 

Presidente: Adenildo Santos Gonçalves; Vice Presidente: Jeferson Moura dos Santos; Secretário: Flavio Augusto 
Barreto Kaiser; Segundo Secretário: Juares da Silva; Tesoureiro: Nelson Caetano dos Santos; Segundo Tesourei-
ro: Rhangel Valerio; Conselho Fiscal efetivo: Leandro Peixoto Rodrigues, Alexandre Gonçalves Cardoso, Rudimar 

Pereira dos Santos; Conselho fiscal Suplentes: Rogerio Teixeira Espindola, Rodrigo Silveira Lumertz. A eleição 
ocorrerá respectivamente em primeira, segunda convocação. O prazo para impugnação de candidatura deve ser 

feito perante a Comissão Eleitoral na sede do Sindicato no prazo de cinco dias, a contar desta publicação.

Torres/RS, 20 de agosto de 2019

Dani dos Santos Pereira
Presidente da Comissão Eleitoral

Prefeitura já esteve fechando caixas de esgoto irregulares nesta 
semana na mesma rua
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Delegado de Polícia de Torres comemora diminuição na 
estatística de crimes violentos

Sala especial para acolhimento de mulheres vítima de violência também moderniza atendimento e facilita foco no problema social

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câma-
ra dos Vereadores, realizada 
na segunda-feira, dia 19 de 
agosto, esteve falando na Tri-
buna Popular da sessão Juliano 
Aguiar, delegado de Polícia de 
Torres (e responsável por ou-
tras cidades do entorno). Ele 
foi à Casa Legislativa difundir 
publicamente os benefícios da 
instalação na delegacia local 

de uma Casa de Acolhimen-
to, dedicada  às mulheres que 
procuram a delegacia para de-
nunciar violência física, sexual 
e outros tipos de ataques fei-
tos  por questão de gênero, um 
dos maiores problemas sociais 
da modernidade e que neces-
sita foco especial das autorida-
des de todos os poderes para 
que ações preventivas e afir-
mativas sejam tomadas para 
resolver as causas da mazela. 

O delegado Aguiar iniciou 
sua fala comemorando a dimi-
nuição na estatística de crimes 
violentos em Torres e região 
comparados com o momento 
em que ele assumiu a delega-
cia, há pouco mais  de um ano 
atrás. “Chegamos aqui com 

dados de forte violência, em 
tempos de crimes. Após tive 
uma chance de voltar à Câ-
mara para anunciar melhorias 
após ações pontuais na causa 
da violência,  e hoje volto aqui 
para comemorar um passo 
adiante no combate ao cri-

me (e homicídios) na cidade”, 
afirmou  o delegado no início 
de sua fala na sessão da Câ-
mara. É que no ano de 2018 
a guerra entre gangues do trá-

fico de drogas era uma reali-
dade aguda em Torres, como 
ainda o é em outras cidades. 
E o problema de assassinatos 
de pessoas envolvidas no trá-

fico efetivamente diminuiu na 
região, por conta de ações da 
inteligência das polícias civil 
em conjunto com a Brigada 
Militar.

Diminuição na estatística de crimes violentos

A seguir o delegado anunciou 
as vantagens que a Sala de Aten-
dimento à Mulher, inaugurada na 
Delegacia de Torres oficialmente 
na semana passada,  trará para 
as vítimas de violência doméstica. 
É que a sala vai ter atendimento 

por pessoas preparadas, a maio-
ria mulheres, que vão oferecer 
acolhimento às vitimas para que 
elas se sintam seguras para for-
necer dados e seguir instruções, 
no sentido de encaminhar o final 
dos crimes antes de haver cená-

rios mais violentos ainda. No local 
há espaço para que as mulheres 
possam inclusive levar os filhos 
para a delegacia, nos momentos 
agudos da eventual violência, 
para que as crianças também se-
jam protegidas e sofram menos 

traumas ocasionados pelas agres-
sões dentro de casa, “muitas das 
vezes  ocorrida entre  as mães e 
os padrastos ou namorados des-
tas mulheres vitimadas”, afirmou 
o delegado. “ Quando colocamos 
a proteção infantil no processo, 

estamos colaborando para que 
menos adolescentes optem por 
entrar no crime por conta de inse-
gurança  e  desestrutura familiar 
causadas em casos de agressões 
físicas entre casais”, comemorou  
Juliano Aguiar.

Melhorias no Atendimento à Mulher

O delegado também agra-
deceu e compartilhou o fato 
dos investimentos na delegacia 
terem  sido oriundos de recur-
sos de parcerias com a socie-
dade civil organizada de Tor-

res. É que, como é sabido que 
o Estado do Rio Grande do Sul 
-  responsável direto pelo sus-
tento do sistema de Segurança 
Pública -  está passando por um 
problemas crônicos de falta de 

recursos (dinheiro) há alguns 
anos,  consequentemente con-
seguindo em muitos casos so-
mente pagar o salário dos servi-
dores e, ainda, com atraso. 

O delegado Aguiar encerrou 

sua fala na Tribuna Popular da 
Câmara dos Vereadores de Tor-
res compartilhando, também, 
novos projetos de melhorias 
do sistema de Segurança Pú-
blica local em parceria com a 

Prefeitura Municipal. Estes tem 
por objetivo atacar com mais 
abrangência as causas da vio-
lência e crimes, consequente-
mente diminuindo as consuma-
ções de fato.  

Investimentos por parcerias locais e novo projeto envolvendo prefeitura

Litoral Norte gaúcho ganha reforço de 26 novos soldados
A segurança pública no Litoral 

Norte ganha reforço de 26 solda-
dos, a partir da terça-feira (20). A 
tropa é oriunda das formaturas 
dos quase dois mil novos solda-
dos da Brigada Militar, que rea-
lizaram o Curso Superior de Tec-
nologia em Aplicação de Polícia 
Militar nas Escolas de Formação 
de Soldados (Esfes) e em outras 
Unidades da Corporação, entre 
novembro de 2018 e agosto des-
te ano.

O comandante do CRPO Lito-
ral, coronel Luiz Ernesto Duarte, 
recepcionou os soldados na tar-
de da segunda-feira (19), na sede 
do Comando, em Osório. O ofi-

cial explicou aos novos brigadia-
nos a estrutura do CRPO Litoral, 
formado pela sede administrati-
va, que coordena a operaciona-
lidade do 8º BPM, com 12 muni-
cípios sob sua responsabilidade, 
e do 2º BPAT, com jurisdição em 
13 cidades. Depois, o comandan-
te do 8º BPM, tenente-coronel 
Alessandro Prestes, e oficiais do 
Batalhão também conversaram 
com os soldados.

O policiamento ostensivo con-
tará com 19 PMs nas áreas do 8º 
BPM e do 2º BPAT e outros sete 
soldados atuarão no Comando 
Rodoviário da Brigada Militar nas 
estradas do Litoral Norte.

Delegado Juliano Aguiar na tribuna da Câmara
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A partir do dia 23 de agosto, a Pinho Construtora inaugura o 

 

Venha conhecer, será uma grande satisfação recebê-lo. 
Rua José Antônio Picoral, 51 - Praia Grande - Torres 

 

pinhoconstrutora.com.br

de amizade, conquistas e comemorações.

Espaço Pinho, um ambiente dedicado a momentos

TURISMO

Chalé Memorial do Surf exibirá exposição credenciada 
pela Prefeitura de Torres em setembro

A partir da segunda quinzena de 
setembro, o Chalé Memorial do Surf 
de Torres vai apresentar projeto ha-
bilitado para exposição -  escolhido 
por meio de chamamento público 
realizado pela Secretaria Municipal 
de Turismo, Cultura e Esporte. A 
mostra que trará a história do surf 
na cidade será apresentada pela 
Associação dos Surfistas de Torres, 
inicialmente com o título “AST – 
Monte Bello de Surf. O anúncio é 

do secretário municipal de Turismo, 
Cultura e Esporte, Fernando Nery.

A divulgação do selecionado 
ocorreu na última sexta-feira, 16 de 
agosto. A Comissão de Avaliação foi 
composta por cinco representantes, 
sendo dois da Secretaria Municipal 
da Cultura e Esporte, outros dois da 
Secretaria Municipal de Turismo e 
um representante da Diretoria de 
Comunicação e Marketing. 

O Chalé Memorial de Surf fica 

na Praia dos Molhes, na Praça Zeca 
Scheffer, próximo da SAPT. Histórico 
imóvel, originalmente fixado na Prai-
nha, o chalé foi doado e remontado 
no começo de 2018 na praia mais 
identificada com a cultura surf local. 
De acordo com Giuliano Barbosa 
Homem, presidente da Associação 
dos Surfistas de Torres, a história do 
surf em Torres será mostrada no lo-

cal em totens, quadros, fotografias, 
detalhando o início do esporte na 
cidade, sua evolução, seus campe-
onatos, entre outros. Serão realiza-
das homenagens para os esportistas 
e famílias que contribuíram para o 
desenvolvimento da área. Um dos 
grandes agraciados será Zeca Schef-
fer, destaque nacional no segmento.

No chamamento público 

270/2019, para exposições no Cha-
lé Memorial de Surf, puderam ins-
crever-se pessoas físicas e jurídicas 
interessadas em expor temporaria-
mente no Chalé pelo período de 
um ano nas modalidades de Foto-
grafias, Troféus e Equipamentos de 
Surf. Em breve será divulgado a data 
de abertura da primeira mostra no 
local. 

De acordo com Giuliano Barbosa Homem, presidente da Associação dos Surfistas de Torres, "a história do surf em Torres será mostrada em 
totens, quadros, fotografias, detalhando o início do esporte na cidade, sua evolução, cultura e campeonatos ".

A divulgação do selecionado ocorreu na última sexta-feira, 16 de agosto. Na foto, presidente da AST, 
Giuliano Homem, com secretário Fernando Nery e representantes da prefeitura

Chalé Memorial do Surf
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Com Prefeitura de Torres

Com o objetivo de melhor aten-
der as expectativas de nossos visi-
tantes e por meio desta iniciativa 
obter melhorias em geral à popula-
ção torrense, a Prefeitura de Torres 
contratou empresa especializada 
para prestação de serviços técni-
cos visando a elaboração do Plano 
de Desenvolvimento do Turismo. 
Serão ações voltadas ao desenvol-
vimento da cidade com vocação tu-
rística devendo beneficiar a todos. 
O trabalho resulta da parceria da 
Prefeitura com o Conselho Munici-
pal de Turismo (Comtur)  que forne-

cerá recursos para a concretização 
do Plano. O contrato foi assinado 
pelo prefeito Carlos Souza nesta úl-
tima sexta-feira, 16 de agosto.

O Plano será elaborado e orga-
nizado com ações a serem realiza-
das em diferentes áreas. Todas as 
etapas do trabalho serão acompa-
nhadas pelos técnicos da Prefeitura 
e integrantes do Comtur. As enti-
dades e secretarias participantes 
terão ações a serem desenvolvidas 
a partir da entrega desse plano, 
sempre com foco na melhoria da 
região. A intenção é dar uma guina-
da no desenvolvimento do turismo 
local.

Foi contrata a Empresa Vanin e 
Ferreti Consultoria Turismo e Cul-
tura Ltda, estabelecida na cidade 
de Cambará do Sul/RS. O primeiro 
produto a ser apresentado pela 
empresa será o diagnóstico, onde 
deverá ser analisada a situação atu-
al do município, através das infor-
mações coletadas sobre a oferta, a 
demanda, os projetos existentes, 
mão de obra, legislação pertinen-
te e envolvimento da comunidade. 
Será elaborada uma matriz com os 
pontos fortes e fracos, em parceria 
com entidades e setores ligados ao 
turismo. O trabalho tem previsão 
de ser concluído em 180 dias.

TURISMO

Empresa é contratada para elaboração do Plano 
do Desenvolvimento do Turismo em Torres

O trabalho resulta da parceria da Prefeitura de Torres com o Conselho Municipal de Turismo, que fornecerão recursos para a concretização do Plano

Imagem aérea de Torres (por Neusa Luz)

Calendário oficial de eventos de Torres está na Câmara para aprovação
Proposta busca dar mais transparência aos munícipes e dar mais agilidade para os servidores municipais trabalharem

Está em tramitação 
na Câmara de Vere-

adores de Torres o Projeto 
de Lei Ordinária, de au-
toria do Poder Executivo, 
que institui o Calendá-
rio Oficial de Eventos no 
município para o ano de 
2020. Além do nome dos 
eventos e suas caracterís-
ticas, o texto do PL auto-
riza - com antecedência 
- as despesas necessárias 
para promover os eventos 
públicos listados, inclusive 
às despesas 
relativas a 
divulgação, 

premiações e estadia de 
convidados e participan-
tes. Claro que tudo à luz e 
em conformidade com os 
limites estabelecidos na 
Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) e na Lei Orça-
mentária Anual (LOA).

Na regulamentação 
constarão, quando for o 
caso, as formas de arreca-
dação de receitas para o 
evento para fins de suple-
mentação das dotações 
orçamentárias, inclusive 

a cobrança de ingressos, 
com a respectiva tabela 
de preços. Os eventos pú-
blicos poderão ser promo-
vidos das seguintes for-
mas: 1 - diretamente pelo 
Poder Executivo Munici-
pal; 2 - por parceria com 
organizações da socieda-
de civil; 3 - patrocínios e 
parcerias com a iniciativa 
privada; 4 - por contrato 
com prestadores de ser-
viços, mediante licitação 
pública.

Evento de destaque, Festival de Balonismo faz parte do calendário do ano que vem

Plano é necessário para participação de programa turístico federal
O Plano Municipal é fun-

damental para o desenvolvi-
mento do turismo no muni-
cípio, pois norteará as ações 
de forma integrada de todos 

os setores envolvidos, público 
e privado, que trabalham na 
área. 

A elaboração do plano tam-
bém é um dos critérios para 

participar do Prodetur + Turis-
mo (Programas Regionais de 
Desenvolvimento do Turismo), 
programa promovido pelo Mi-
nistério do Turismo que vai 

disponibilizar recursos para 
financiamentos (inclusive para 
aporte de recursos e ações de 
infraestrutura), promoção e 
qualificação do turismo. Com 

esta iniciativa será efetivado 
o desenvolvimento da socie-
dade torrense, pois todos se 
beneficiam das atividades re-
lacionadas ao turismo.

Mais transparência, menos burocracia
 Na Justificativa para a elabo-

ração do Projeto de Lei, a pre-
feitura de Torres cita necessida-
de de agilidade dos servidores 
da secretaria de Turismo de Tor-
res para com as atividades dos 
eventos, assim como os poucos 
recursos humanos da secretaria 
para trabalhar em casos de ha-
ver burocracias a cada evento 
como na situação atual. 

Por isto, para atender a ne-
cessidade premente de organi-
zação e planejamento das ações 
com antecedência e atender as 
demandas das leis,  a prefeitura 

quer com o calendário de certa 
forma encaminhar os ritos bu-
rocráticos dos eventos de uma 
vez só, com o calendário aberto 
e com as atividades definidas, 
inclusive com alguns detalha-
mentos. 

Para a prefeitura, com a ins-
tituição deste Calendário, o 
Município poderá oferecer um 
maior e melhor apoio na exe-
cução destes eventos, estando 
assim auxiliando no desenvol-
vimento do turismo, da cultura, 
do esporte e comércio de Tor-
res. 

No texto da lei, constam as 
datas e as responsabilidades de 
cada um dos eventos do calen-
dário oficial. Agora os vereado-
res e as comissões temáticas da 
Câmara vão debater a matéria 
e podem emendar, aprovar ou 
rejeitar o PL. Isto deve ocorrer 
nas próximas sessões.  Mais 
detalhes podem ser obtidos no 
texto completo do PL, no site da 
Câmara, no endereço eletrôni-
co www.camaratorres.rs.gov.br, 
item proposição, após o item 
Projetos de Lei ordinaria, de-
pois no numero 0047/2019.

Calendário Oficial de eventos 
Torres - eventos listados
-Réveillon
- Festival Internacional de Balonismo
- Programação de verão
- Campeonato Praiano
- Festa em honra a Nossa Senhora dos Navegantes
- Festa em honra a Iemanjá
- Carnaval; 
- Aniversário do Município; 
- Rodeio Crioulo; 
- Campeonato Municipal de Futebol; 
- Semana Farroupilha; 
- Feira do Livro; 
- Remada Rosa
-Evento Ecumênico
-Amostra de dança
- Circuito de corrida
- Campeonato de Surf – 4 etapa~
- Passeio ciclístico; 
-Festival de skate na Praça Getúlio Vargas; 
-Festival de inverno
-Programação de Natal
- Programação de Páscoa. 
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Prefeitura oferece qualificação para participantes do Programa Frentes do Trabalho

A Prefeitura de Torres atra-
vés da Secretaria de Assistên-
cia Social e Direitos Humanos, 
promoveu nesta quarta-feira, 
21 de agosto, capacitação para 
os 38 participantes do Progra-
ma Frentes Emergenciais de 
Trabalho, abordando o tema 
“Imagem e Aparência Pessoal". 
A ação ocorreu nas dependên-
cias do Senac de Torres com o 
objetivo principal de habilitar 
os beneficiários para o merca-
do de trabalho.

Como devem se apresentar 

e de que maneira devem se 
portar numa entrevista para 
emprego, foi um dos itens 
abordados pela psicóloga do 
Senac enquanto realizava di-
nâmicas com o grupo, para 
melhor transmitir as informa-
ções. O propósito destas capa-
citações é de proporcionar ati-
vidades com assuntos diversos 
como cidadania, políticas públi-
cas entre outros, para estimu-
lar a capacidade, desenvolver 
as potencialidades, tornando 
os beneficiários aptos para o 

mercado.
A ação contou com a presen-

ça da secretária de Assistên-
cia Social e Direitos Humanos, 
Neusa Carlo, e do secretário de 
Administração e Atendimento 
ao Cidadão, Cláudio Paranhos. 
A secretária comunicou que no-
vas capacitações vão ocorrer, e 
o secretário Paranhos disse que 
a Prefeitura e a cidade têm or-
gulho da atuação do grupo por 
contribuírem em muito para a 
limpeza e embelezamento de 
Torres. Equipe que participou da capacitação aos participantes das 

Frentes de Trabalho

No contraturno escolar, 500 alunos da rede municipal participam de projetos Pedagógicos e Educativos

TORRES - A Prefeitura, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação, segue oferecen-
do projetos pedagógicos e 
educativos com atividades no 
contraturno das escolas mu-
nicipais. Já atende 500 alunos, 
e o projeto vem satisfazendo 
pais e estudantes.

O projeto da SME é uma 
complementação das ativida-
des curriculares. As atuações 
são oferecidas aos educandos 
da rede, permitindo ampliar 

a permanência no ambiente 
escolar, como consta no Plano 
Municipal de Educação. São 
várias as iniciativas. A mais re-
cente iniciou em maio, trata-se 
do Projeto Talentos Munici-
pais.

O propósito é descobrir e 
trabalhar as potencialidades 
artísticas dos alunos em mú-
sica, dança, teatro e desenho. 
Coordenado pela professora 
Viviane Dias de Freitas, o pro-
jeto promoveu a apresentação 

de criança e adolescentes no 
Fórum Municipal de Educação 
de Torres, realizado recente-
mente.

Atualmente, além do Talen-
tos Musicais, o projeto contém 
atividades de Primeiros Socor-
ros na Escola, Salvando Vidas, 
Resgatando Almas, coordena-
dos pela professora Andréia 
Melo; aulas de Violão com 
Douglas Bitencourt e Ginástica 
Rítmica com a professora Lu-
ciana Abel
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NOVA CRECHE EM CONSTRUÇÃO EM TRÊS 
CACHOEIRAS

 O Prefeito de Três Cacho-
eiras Flávio Lipert visitou as 
obras de uma nova Escola In-
fantil (creche) que está sendo 
construída no bairro Santa Rita. 
Ele salientou em publicação na 
rede social que é a terceira es-
cola que será implantada no 
seu Governo.

Flávio ainda alfinetou a oposição.  Disse que não adianta discursos boni-
tos na defesa da educação se não houver prioridade e investimentos. Para 
ele “A educação é a base de um País justo e um povo desenvolvido”.

Fausto Araújo Santos Jr.

Para o litoral, para as cidades que se benefi-
ciarão, para o Rio Grande do Sul e para o Brasil, 
a instalação de um porto marítimo em Torres ou 
em Arroio do Sal será positiva em quase tudo. É 
claro que, para quem não gosta de nada que sig-
nifique mais gente e mais progresso para onde 
mora, algumas vezes com receios legítimos de ser 
ruim para a própria cidade, a não vinda do porto 
para Torres será um presente. Em Arroio do Sal 
também deve ter veranistas que assim pensam, 
pois nada dependem do progresso de lá para seus 
futuros, futuros construídos em outras cidades ou 
garantidos por salários vindos para suas contas - 

tendo porto, parque de preservação ambiental, 
usina nuclear por lá, onde trabalham e sobrevi-
vem. Mas a vinda será boa principalmente para 
o município que receber os benefícios diretos: 
impostos sob os serviços e infraestrutura urbana 
e de acesso por conta da necessidade do terminal 
e das leis de impacto ambiental e de vizinhança. 

Mas se o porto se colocar, por exemplo, den-
tro do município de Arroio do Sal, bem na divisa 
com a Praia Paraiso em Torres, a cidade de Torres 
TAMBÉM terá benefícios. Provavelmente o acesso 
ao terminal será feito pela Estrada dos Cunhas, 
em Torres – que obrigatoriamente terá melhorias 

(nela e em seu entorno); o aeroporto localizado 
na Estrela do Mar (altura do bairro Itapeva ) terá 
utilização do terminal e viabilizará outras; e o en-
torno da Praia Paraíso terá, também, acessos mais 
civilizados, além de empregos que serão ofereci-
dos para pessoas do entorno por conta da ativi-
dade PRINCIPAL no terminal portuário e de ativi-
dades que são criadas para atender o progresso, 
como depósitos, restaurantes, hotéis, mercados, 
dentre outros. Arroio do Sal ganharia impostos e 
infraestrutura local e de vizinhança também na 
Praia Torres Sul e na praia Arroio Seco neste caso, 
tendo a vantagem FISCAL sobre Torres.

O Rio Grande do Sul ganha em recolhimento 
de impostos, competitividade de empresas e ar-
ranjos econômicos que necessitam de porto mais 
próximo – como os das regiões da serra e do pla-
nalto, e ganha empregos para os seus moradores. 
E o Brasil ganha por ter mais agilidade e mais 
alternativas portuárias, no competitivo mercado 
internacional de importação e exportação. Não 
deve-se esquecer da responsabilidade ambiental, 
que um terminal portuário precisa seguir.... mas 
todos ganham e devemos COMEMORAR a insta-
lação do porto na região, seja lá onde ele se es-
tabelecer. 

OPINIÃO

PORTO SERÁ BOM - SEJA LÁ ONDE ESTIVER

OPINIÃO

PRB agora é “REPUBLICANOS”. E já tem candidato a prefeito em Arroio do Sal
Junto com campanhas de comunicação em 

todo o Brasil, o vereador Pardal, na última ses-
são da Câmara de Torres, utilizou seu espaço 
partidário para informar oficialmente a troca 
de nome de seu partido, o Partido Republicano 
Brasileiro (PRB). A sigla a partir de agora se cha-
mará REPUBLICANOS.

 E o agora Republicanos está crescendo no RS 
e no litoral do estado. Inclusive, o ex-prefeito 
de Arroio do Sal Luciano Pinto estará se filiando 

oficialmente na agremiação nesta sexta-feira, 
dia 23 de agosto. E já é pré-candidato dentro 
do partido para concorrer ao cargo de prefeito 
de Arroio do Sal nas eleições municipais do ano 
que vem, provavelmente concorrendo com o 
prefeito Bolão, do MDB, que deve ir à reeleição, 
dentre outros candidatos que podem aparecer 
na cidade.

Luciano confidenciou à coluna que pretende 
fazer com que o seu novo partido se transfor-

me no que possui o maior número de filiados 
dentro da cidade. O ex-prefeito quer, provavel-
mente, além de tentar o cargo maior, povoar 
a Câmara Municipal de AS com gente de sua 
sigla, o Republicanos. 

Agora no Brasil já existe o Republicanos e o 
Democratas, como nos Estados Unidos da Amé-
rica. Só que lá só existe estes dois partidos no 
protagonismo das eleições. Aqui, temos uns 
20. 

Luciano Pinto quer voltar após oito 
anos na prefeitura

 Prefeito e assessores em Brasília com deputado do partido do presidente Bolsonaro
O prefeito Carlos Souza e assessores es-

tiveram em Brasília na semana passada na 
busca de recursos para a cidade, uma obri-
gação atualmente pelo sistema de distribui-
ção de impostos no Brasil. E conforme pu-
blicou em rede social, já obteve resultados, 
desde a chegada.  

Na foto o prefeito de Torres Carlos Souza 
está acompanhado do secretário de Turis-
mo, Cultura e Esporte, Fernando Nery. No 
momento da imagem ele recebia em mãos, 
do deputado federal Nereu Crispim (PSL – 

partido do Presidente Bolsonaro), o empe-
nho de uma verba de custeio para a APAE de 
Torres no valor de R$150mil. O empenho foi 
publicado no Diário Oficial da União.

Cabe lembrar que o PSL de Torres está 
em rota de colisão com o PSL anterior.  E foi 
justamente o deputado Crispim que man-
dou trocar a nominata da agremiação aqui 
na cidade. Parece que o problema está em 
debate dentro do PSL. Mas que existe con-
flito, existe, sim. 

Talvez seja por isto que o PSL esteja apa-
recendo em Torres através do prefeito Carlos 
Souza, do Progressistas. 

 PDT e Rogerinho em rota de colisão
O Vereador Rogerinho (PDT) dá sinais de 

efetivamente entrar em rota de colisão frontal 
com o pessoal de seu partido, em Torres. Nesta 
última sessão da Câmara ele mudou o discurso 
de oposição ao governo Carlos que demonstrara 
até então. E de forma bastante aguda. Em dois 
momentos de sua participação na tribuna da 
casa ele elogiou a municipalidade, por exem-
plo, no sistema de Saúde, quando seu colega de 
PDT na Câmara, Dê Goulart nas últimas sessões 
tem criticado de forma aguda o mesmo sistema, 
numa demonstração de oposição ao governo 
Carlos.  Rogerinho também elogiou a pavimen-
tação da Estrada dos Cunhas, e disse que nunca 
havia visto a estrada tão boa em Torres, ao pa-
rabenizar o secretário de Obras Davino Lopes.

Na semana passada o partido de Rogerinho 
- o PDT - teria entrado com um processo de 
pedido de explicação contra ele sob posturas 

tomadas em seu mandato na Câmara. Pessoas 
do PDT de Torres me abordaram para dizer isto. 
E o objetivo deles (PDT) seria de iniciar um pro-
cesso de expulsão de Rogerinho da agremiação. 

 Sem eu citar o que disse acima, indaguei ao 
vereador qual seriam seus planos. E Rogerinho 
disse para mim que vai ficar onde está, pelo me-
nos até a janela de troca de sigla que se abre no 
início do ano de 2019. Ele ainda não está com a 
agremiação definida, mas parece estar conver-
sando com Progressistas (Governo Carlos) e com 
MDB, duas agremiações onde já esteve antes do 
PDT. Portanto, parece que ele sai mesmo do par-
tido brizolista na janela ( ou antes se a expulsão 
prosperar) . 

O PDT de Torres fez campanha para o governo 
Nílvia e para o governo Carlos. Esteve presente 
nos dois governos, de 2013 ate á pouco tempo 
atrás, onde preferiu sair logo após o vice-prefeito 

Fábio Amoretti pedir desfiliação do mesmo PDT 
afirmando que a sigla estava “muito á esquerda” 
para seu gosto e entrar no Progressistas, proje-
tando repetir a dobradinha (Carlos & Amoretti) 
no pleito vindouro. 

E é a questão de identificação mais com a 
esquerda que faz com que o pessoal do PDT de 
Torres queira expulsar o vereador Rogerinho, me 
parece. Ele há pouco tempo criticou o sindica-
lismo de forma aguda e também se posicionou 
a favor da reforma da Previdência, quando os 
brizolistas defendem o oposto, nos dois casos. 
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“Quantos exames teremos que disponibilizar 
para resolver a Saúde?”, questiona vereador 

Gimi na Câmara

Por Redação A FOLHA

TORRES - Na última sessão da Câ-
mara Municipal de Torres, realizada 
na segunda-feira, dia 19 de agosto, 
o vereador Gimi (MDB) levantou a 
possibilidade de estar havendo ou-
tras causas nos problemas de Saúde 
reclamados por torrenses na cidade. 
O gabinete do parlamentar fez levan-
tamento minucioso sobre os exames 
realizados em Torres nos ex-governos 
de João Alberto (2005/2012), Nílvia 
(2013/2016) e atualmente, no gover-
no Carlos (desde 2017). E constatou 
que os exames oferecidos pelo siste-
ma local sempre aumentaram, siste-
maticamente.  

Para o vereador do MDB, o pro-
tocolo médico executado pode estar 
dando muita importância aos exames 
de investigação (de imagem e outros), 

que consequen-
temente estariam 
levando a mais 
pedidos (e mais 
espera) da socie-
dade, quando por 
outro lado a re-
solutividade não 
tem sido eficiente, 
já que as reclama-
ções são recorren-
tes, ano a ano. 

“Será que no 
próximo governo 
teremos de que 
ultrapassar os 100 mil exames dis-
ponibilizados para termos eficácia 
no sistema?” indagou Gimi. “Pode 
ser que o método de abordagem es-
teja errado e que a necessidade de 
certos exames esteja sendo colocada 
com prioridade exagerada”, refletiu 

o vereador.  O parlamentar encerrou 
seu pronunciamento sugerindo que 
as autoridades da área de Saúde, lo-
cais e estaduais, deveriam se reunir e 
debater mais este tema para que seja 
verificado se não está havendo exage-
ros, erros ou omissões no sistema de 
saúde pública. 

Para o parlamentar, problemas podem estar na abordagem médica. Presente na sessão, secretária 
da Saúde de Torres manifestou seu ponto de vista

Esta suspensa contratação de pardais para rodovias 
estaduais do RS (incluindo a Estrada do Mar)

As duas concorrências lançadas 
pelo governo gaúcho para contratar 
empresa que vai instalar pardais nas 
rodovias estaduais foi suspensa. As 
propostas seriam conhecidas entre 
esta quinta-feira (22) e sexta-feira (23).

As empresas Kopp, Perkons e Spli-
ce, que costumeiramente participam 
deste tipo de concorrência protocola-
ram pedidos de esclarecimento de um 
dos editais. Por causa disso, o processo 
foi suspenso para que a Central de Li-
citações possa analisar os questiona-
mentos que foram feitos. 

São dezenas de faixas de tráfego 
que seriam monitoradas, incluindo ai a 
RS-389 (entre Osório e Torres), conhe-
cida como Estrada do Mar.

Os antigos pardais foram desligados 
em meados de junho. Não há previsão 
de quando ocorrerá o recebimento 
das propostas. O investimento máxi-

mo previsto será de R$ 8,48 milhões 
durante dois anos, num gasto mensal 
de R$ 353,52 mil. Há previsão de possi-
bilidade de prorrogação por mais dois 
anos. O governo esclarece que a sus-

pensão é temporária, é um fato nor-
mal do “rito processual legal desta na-
tureza” e que os recursos necessários 
para a contratação dos pardais estão 
assegurados.

Vereador Gimi (e) quer estudo de fundo

Demanda deveria ser atendida na maioria das vezes pelo Estado do RS

Na mesma sessão da Câmara, a 
secretária de Saúde de Torres, Su-
zana Machado esteve participan-
do da Tribuna Popular da casa. E 
em sua fala, mais uma vez Suzana 
lembrou que os exames na maioria 
são para atendimentos de média 
e alta complexidade, sendo assim 
do sistema estadual a responsabi-
lidade de seu oferecimento para a 
população de Torres e outros mu-
nicípios da região (mesmo sendo 
muitos deles realizados no Hospital 
em Torres). 

Suzana, mais uma vez, também 
lembrou que o município tem ban-
cado a maioria dos exames por 
conta do sistema estadual mandar 

cotas insignificantes para a cidade, 
principalmente em mamografias e 

outras investigações clínicas mais 
demandadas pela população. 

Secretária Suzana mostra esforços e lembra que exames seriam na 
maioria de responsabilidade do Estado
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Infestação por Aedes Aegyti em Torres: levantamento 
indica que índice baixou, mas alerta deve permanecer

O Levantamento Rápido do 
Índice de Infestação por Ae-
des Aegypti (LIRAa), realizado 
pela Vigilância Ambiental em 
Saúde apontou que Torres 
está com baixo risco de infes-
tação do mosquito. O levanta-
mento foi divulgado na última 
sexta-feira, dia 16.

Conforme os dados, o índi-

ce de infestação predial, que 
ocorre em imóveis é de ape-
nas 0,1% em Torres. A pesqui-
sa foi realizada entre os dias 
12 e 15 de agosto em todos 
os bairros da cidade, exceto 
zona rural.

O LIRAa é uma pesquisa 
realizada quatro vezes no ano 
e abrange toda a zona urba-

na de Torres. Em média são 
analisados 1.5 mil imóveis. Os 
locais mais comuns de pro-
liferação de focos do Aedes 
aegypti são ralos, vasos de 
plantas, pneus, entre outros, 
comenta o diretor de Vigilân-
cia em Saúde, biólogo Lasier 
França.

São enviados os índices de 

focos por meio da identifica-
ção tanto de larvas, como da 
forma adulta do inseto. Os 
dados obtidos servirão como 
base para o desenvolvimento 
de estratégias de combate ao 
Aedes aegypti na cidade.

Lasier ainda lembra que o 
baixo risco de infestação tam-
bém se deve ao fato das tem-

peraturas mais baixas, pois 
estamos no inverno. Somente 
em 2019 já são mais de um 
mil focos do mosquito em 
Torres, com distribuição em 
praticamente todos os bair-
ros. “Não podemos relaxar, o 
combate ao mosquito deve 
ser feito o ano inteiro”, finali-
za o biólogo.

ê

TORRES

“Belezas Naturais de Torres” será o tema da Semana da Pátria 2019

OAB/RS Subseção Torres homenageia os ex-presidentes
O prefeito de Torres - Carlos 

Souza - participou na última quin-
ta-feira, 15 de agosto, de evento 
alusivo aos 40 anos da subseção 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil em Torres. A cerimônia 
que também reinaugurou a sede 
da OAB/Torres, homenageou 
os ex-presidentes e promoveu a 
cerimônia de prestação de com-
promisso de novos profissionais, 

sendo nove advogados e um es-
tagiário. Os ex-dirigentes foram 
homenageados com uma placa. 
O prefeito fez a entrega para o 
advogado Ademilson de Souza.

A sede da OAB, localizada 
próximo ao Fórum e Ministério 
Público, estava lotada de pro-
fissionais da área e familiares, 
principalmente dos que recebe-
ram a lembrança in memoriam. 

Foram homenageados seis ex-
-presidentes: Ary Matos, Moacir 
Alves, César Paz, Evelise Santos, 
Ademilson de Souza e Ivan Broc-
ca. O presidente da OAB de Tor-
res, Carlos Maurel, mostrou-se 
satisfeito com a grande partici-
pação da classe no evento. O ato 
foi prestigiado pela OAB/RS com 
a presença do tesoureiro André 
Luiz Sontag.

As belezas naturais de Torres é 
o tema da Semana da Pátria 2019 
definido pela Comissão Organi-
zadora do evento que ocorrerá 
entre os dias 2 e 7 de setembro, 
de segunda a sábado. O tema 
nacional será a Bandeira Nacio-
nal do Brasil e o estadual, Parque 
Histórico Marechal Manoel Luis 
Osório. O ponto alto da Semana 
em Torres é o Desfile Cívico que 
ocorrerá no dia 7 de setembro, 
sábado, a partir das 8h30min, tra-
dicionalmente na Avenida Benja-
min Constant.

Na tarde desta segunda-feira, 

19 de agosto, a Comissão Orga-
nizadora da Secretaria Municipal 
de Educação vai se reunir para 
definir questões pontuais como 
ordem de apresentação no desfi-
le, atos de abertura e fechamento 
da Semana, momento de evolu-
ção das bandas, entre outros.

Neste último sábado, 17 de 
agosto, parte da Comissão e in-
tegrantes do Grupo de Escoteiros 
Ilha dos Lobos buscaram o fogo 
simbólico em Osório, no Parque 
Histórico Marechal Manoel Luis 
Osório. O fogo simbólico ficará 
guardado na sede da Patram, da 

Brigada Militar, até o dia 2 de se-
tembro, data que começam as 
atividades da Semana da Pátria.

No dia 2 de setembro, data de 
início da Semana, o fogo simbó-
lico vai para a Praça XV onde às 
8h30min ocorre a cerimônia de 
abertura com a presença do pre-
feito Carlos Souza. No local, esco-
las e entidades vão se revezar na 
Guarda da Pira até o dia 7. No sá-
bado, o Desfile Cívico tem a pre-
visão de término ao meio-dia. As 
atividades da Semana da Pátria 
encerram às 16h30min, na Praça 
XV, ainda no dia 7 de setembro.

Vigilância Sanitária disponibiliza documentação para renovar ou obter alvarás
TORRES - A relação de do-

cumentos necessários para 
renovação anual do Alvará 
Sanitário estão disponíveis 
no site da Prefeitura, bem 
como os modelos de docu-

mentação para obtenção de 
alvará sanitário. Basta aces-
sar www.torres.rs.gov.br

O contribuinte pode aces-
sar o site clicando no link 
Menu, em Guias e Formulá-

rios e em Alvarás – Vigilância 
Sanitária. Essa medida tem o 
propósito de agilizar o aten-
dimento ao contribuinte, 
conforme explicou o diretor 
de Vigilância em Saúde, La-

sier França.
A Vigilância Sanitária 

fica localizada na Rua Iná-
cio Santos de Matos, 349, 
no bairro São Francisco. 
Mais informações através 

do telefone 3626-9150 ra-
mal 420 e 3626-1644 das 
8h às 11h30min e das 13h 
às 17h30min ou ainda pelo 
e-mail vigilanciasanitaria@
torres.rs.gov.br.
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
A FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (MDB), vice-pre-
sidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), e secretaria do Vereador 
Rogério Evaldt Jacob (PDT), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 24a 
Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, 
às 16h, no dia 19 de agosto de 2019. Presentes ainda, Carlos Roberto Machado 
Monteiro (MDB), Ernando Elias da Silveira (REDE), Fábio da Rosa (PP), Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP) 
Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), Silvano 
Borja (PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 110/2019, do Poder Executivo, notificando a liberação de recursos 
financeiros, no valor de R$ 172.124,20, provenientes do Governo/Estadual - Se-
cretaria de Obras, Saneamento e Habitação, objeto de construção da Rede de 
Abastecimento de Água, no Jacaré, Município de Torres.
Edital nº 14/2019, do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente, divulgando resultado do processo de avaliação e seleção dos projetos 
sociais.
Ofício nº 11/2019, do Partido Democrático Trabalhista, solicitando a troca de 
membro do PDT nas comissões da Câmara.
Ofício nº 0468/2019, da Caixa Econômica Federal, notificando crédito de recur-
sos financeiros, sob bloqueio, no valor de R$ 107.632,09, na conta vinculada ao 
Contrato de Repasse nº 872362/2018 - Operação 1055187-71.
Ofício nº 04/2019, do Republicanos, informando que o Partido Republicano 
Brasileiro (PRB) teve a mudança de sua nomenclatura homologada pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral no dia 15 de agosto de 2019, alterando o nome para 
Republicanos.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Decreto Legislativo nº 0015/2019 dos Vereadores: Gisele Maria 
Duarte Rodrigues; Fábio da Rosa e Carlos Roberto Machado Monteiro que: 
Concede Título de Cidadã Honorária do Município de Torres a senhora Ingrid 
Luciana Franetta Emmer.

Projetos de Lei – 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comissões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0045/2019 do Poder Executivo que: Autoriza a 
abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.
Projeto de Lei Ordinária nº 0046/2019 do Poder Executivo que: Autoriza a 
abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária.

Projetos de Lei – 3ª Sessão em Pauta (Encaminhamento à Comissão Especial)
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 0001/2019 do Poder Executivo que: Al-
tera dispositivo da Lei Orgânica Municipal.
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 0002/2019 dos Vereadores: Fábio da 
Rosa; Ernando Elias da Silveira; Gisele Maria Duarte Rodrigues; Mariete da Sil-
veira e Silvano Gesiel Carvalho Borja que: Altera dispositivos da Lei Orgânica 
do Município.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicações:
nº 0023/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Sugere ao Poder Executivo a rea-
lização de projeto de revitalização e reestruturação da Praça de Esporte, na Praça 
Nossa Senhora dos Navegantes, Praia da Cal, neste Município.
nº 0024/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: Sugere ao 
Poder Executivo a revogação da Lei Municipal nº 4793, de 28 de abril de 2015, 
e/ou sua alteração.

Requerimentos:
nºs 0116 e 0124/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que requer o seguin-
te: a) o encaminhamento de Moção de Repúdio à revogação da Lei nº 15.223 de 
2018 - Pesca de Arrasto; b) autorização para ir a Brasília/DF, nos dias 10, 11 e 
12 de setembro de 2019, para cumprir agenda no Gabinete do Deputado Federal 
Carlos Gomes.
nºs 0117, 018, 0119 e 0120/2019 dos Vereadores Rogério Evaldt Jacob e Carlos 
Alberto da Silva Jacques que requerem o seguinte: a) encaminhamento de Mo-
ção de Congratulações à equipe S.E. São João e sua diretoria, pela conquista do 
título de Campeão Municipal de Futebol de Torres de 2019; b) o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à equipe S.E. São João Cat. Aspirantes e 
sua diretoria, pela conquista do título de Campeão Municipal de Futebol 2019 
de Torres; c) o encaminhamento de Moção de Congratulações à equipe do Mar 
Azul e sua diretoria, pelo Vice-campeonato Municipal de Futebol de Torres – 
2019; d) o encaminhamento de Moção de Congratulações à equipe do São Jorge 
e sua diretoria pelo Vice-campeonato Municipal Cat. Aspirantes de Futebol de 
Torres - 2019.
nº 0121/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Requer o encaminha-
mento de homenagem à senhora Patrícia Schardosim Vargas, que representou 
o Município de Torres a nível nacional e internacional, expondo o seu trabalho 
artístico.
nº 0122/2019 dos Vereadores Marcos Paulo Klassen e Fábio da Rosa que: Re-
querem autorização para irem a Brasília nos dias 10, 11 e 12 de setembro de 
2019, para cumprirem agenda no Ministério das Cidades, nos Gabinetes dos 
Deputados da Bancada do Progressistas, Gabinetes dos Deputados da Bancada 
do MDB e no Gabinete do Senador Luiz Carlos Raizer.

nº 0123/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Requer autorização para o 
Assessor Parlamentar John Lennon Ramos Rodrigues participar do curso "ELA-
BORAÇÃO DE LEIS NA PRÁTICA – Da proposição a sanção: Todos os os 
trâmites necessários, modelos, redação, sanção, veto, vícios, inconstitucionali-
dades", a realizar-se nos dias 28 a 30 de agosto de 2019, em Porto Alegre/RS.

Pedidos de Providências:
nº 0115/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao fechamento de um buraco na esquina da Rua Recife 
com a Rua Inácio de Matos, Bairro São Francisco, neste Município.
nº 0116/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Solicita ao Poder Executivo provi-
dências quanto à colocação de material e patrolamento da Rua Leopoldina Bauer 
e Rua do Normélio, Bairro Faxinal, neste Município.

Comunicação de Líder:

O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da bancada do PRB, informou a mu-
dança de nomenclatura do partido, que agora se chamará apenas Republicanos. 
Disse que embora o nome tenha mudado, as ideias e compromissos do partido 
permanecem iguais. Apresentou o panfleto com o título “do luto à luta”, divul-
gado no evento A Mulher Vencedora e a Política, que traz esclarecimentos sobre 
a questão da violência contra a mulher. Voltou a falar sobre o projeto de lei que 
limita a pesca de arrasto e a visão do partido com relação ao assunto.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Rogério Evaldt Jacob: Demonstrou sua satisfação com o trabalho do Delegado 
de Polícia Civil, senhor Juliano, que se empenha com excelência em prol da 
segurança dos munícipes. Contou de sua  ida ao Pronto Atendimento, acompa-
nhando sua esposa, onde foi muito bem atendido pela enfermeira Janaína e pela 
médica de plantão. Parabenizou a obra realizada na Estrada dos Cunhas e frisou 
que aguarda as mesmas melhorias para outras vias do município. Criticou a Rede 
Globo por trazer matérias editadas contra o Presidente Bolsonaro. Disse que os 
outros países não estão preocupados com a Amazônia, e sim com a exploração 
dos recursos contidos no solo. Concluiu lembrando que no governo Lula, só se 
via Sindicatos e ONGs, um bando de safados, e que na Argentina está se estabe-
lecendo a mesma situação. Falou que o socialismo só traz fome e miséria e que 
o período da vagabundagem está por acabar.

Valmir Daitx Alexandre: Em sua fala comentou sobre as abstenções nas elei-
ções passadas e salientou que o Prefeito Carlos foi eleito com baixo número de 
votos, levando-se em consideração os que deixaram de votar. Ressaltou que os 
munícipes necessitam de mais incentivo na saúde e menos preocupação com fu-
tilidades. Disse que o sentimento da comunidade vai contra o que se relata sobre 
a gestão. Falou que a verdade tem de prevalecer, pois há muitas mentiras neste 
governo. Relatou o clamor da maioria que está nos bairros e nas Praias do Sul. 
Lembrou que pessoas morrem por falta de diagnósticos. Reclamou que o vice-
-Prefeito Amoretti não cumpriu as promessas com relação à saúde e que alguns 
são beneficiados. Esclareceu que não é polêmico e sim comprometido com as 
demandas do povo e que intransigente é o governo que falha com a população.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Mencionou sua participação na inauguração 
da sala de acolhimento, na Delegacia de Torres, para atender as mulheres vítimas 
de violência doméstica, ressaltando que esta é uma vitória para as vítimas que 
sofrem diariamente com os danos causados pela violência de todo tipo. Falou 
ainda das crianças que sofrem abusos, frisando a gravidade deste crime. Apro-
veitou para divulgar o número 180 do disque denúncia e listar os dados alar-
mantes da violência contra a mulher no país. Parabenizou o Delegado Juliano 
e a Delegacia de Torres, pela iniciativa. Disse que encaminhará ao Executivo 
projetos de programas com foco nas políticas públicas, que são deficientes atual-
mente. Sobre a situação da saúde, lembrou os tempos em que o hospital atendia 
credenciado pelo convênio e que era mais satisfatório para os pacientes, sugerin-
do que este procedimento volte a funcionar para melhor atender os munícipes. 
Agradeceu ao Secretário Davino pela restauração na iluminação do caminho até 
a Santinha, que havia sido danificado por vândalos. Observou que a pintura da 
ciclovia em torno da Lagoa do Violão deve ser realizada por completo.

Jeferson de Jesus Santos: Comentou sobre a situação da saúde, lembrando que 
muitas das demandas ocorrem por deficiência de investimentos do Governo do 
Estado. A respeito das políticas públicas para as crianças citou o projeto-pilo-
to que é aplicado na Escola Zona Sul e que se estenderá pelas outras Escolas 
do município. Parabenizou a dona Ingrid pela presença na 6ª Conferência da 
Pessoa Idosa, junto da Secretária Neusa, na Assembleia Legislativa em Porto 
Alegre. Contou sobre a nova equipe da frente emergencial de trabalho, pessoas 
que moravam nas ruas e que receberão capacitação para se colocar no mercado. 
Destacou a eleição para a nova diretoria do Bairro São Francisco, que ocorrerá 
no dia 24 de agosto, aproveitando a ocasião para cumprimentar o Sr. Pedro, atual 
Presidente, pelo excelente trabalho realizado naquela localidade.  

Marcos Paulo Klassen: Agradeceu e parabenizou ao Delegado e à Delegacia 
de Polícia de Torres, pela sala de acolhimento à mulher, lembrando que é uma 
luta e preocupação de todos. Cumprimentou os 30 anos do Sindicato dos Tra-
balhadores de Torres e seus trabalhos em prol dos servidores. Fez um convite 
para a 5ª Trilha Loucos do Jaca, que ocorrerá dia 25 de agosto, contando com 
a participação de aproximadamente 900 motos. Disse que este é um evento que 
deverá constar no calendário de eventos do município. Com relação à saúde, 
disse que na teoria tudo funciona, mas que na prática não acontece desta forma. 
Mencionou uma matéria do Jornal do Mar sobre um programa direcionado para 
os menores de idade, pediu que seja confirmado qual é a secretaria responsável 
pela iniciativa.

Mariete da Silveira: Parabenizou os 30 anos do Sindicato pelas lutas e con-
quistas. Sobre a sala de acolhimento comemorou e cumprimentou a iniciativa, 
destacando a importância que terá para as mulheres sentirem-se encorajadas a 
denunciar qualquer tipo de violência. Mencionou a fala do Secretário Davino 
em que questiona as preocupações da Vereadora com relação à comunidade das 

Praias. Reafirmou a legitimidade das reivindicações daquela comunidade e ob-
servou que devem ser cobradas do governo e que este é seu papel. Agradeceu 
o Secretário Vando pelos trabalhos na Estrada dos Cunhas. Indagou sobre a re-
troescavadeira adquirida por emendas da bancada gaúcha, no ano de 2018 e que 
atualmente encontra-se quebrada na Secretaria de Obras.

Deomar dos Santos Goulart: Cumprimentou o trabalho do Delegado pela inau-
guração da sala de acolhimento à mulher. Falou sobre a Guarda Municipal que 
atuará em apoio à Brigada Militar. Disse que fará indicação para que sejam cha-
mados os aprovados no concurso para Guarda Municipal. Concluiu sugerindo 
que os Guardas Municipais sejam aproveitados para fazer a fiscalização de um 
possível estacionamento rotativo.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Contou que está buscando a definição do pro-
cesso licitatório para determinar os locais para os ambulantes e food trucks do 
município. Disse que fez um levantamento na área da saúde com relação aos 
exames, observando que há grande demanda nos pedidos de exames e receitas. 
Questionou se o diagnóstico não está sendo terceirizado e se por ventura não 
falta aos médicos um contato mais próximo com os pacientes a fim de concluir 
um diagnóstico mais preciso e sem tantas necessidades de exames, que sobre-
carregam a pasta da saúde. Destacou a quantidade de farmácias em Torres e 
relacionou às milhares de receitas prescritas pelos médicos diariamente.

Fábio da Rosa: Reiterou seu pedido para o asfalto na rua da Escola Marechal 
Deodoro, bem como solicitou limpeza e colocação de base graduada para a Rua 
El Dourado no Faxinal. Disse que foi feita a colocação de base graduada e patro-
lamento somente em uma parte da Rua dos Monteiros, pedindo que seja concluí-
do o restante da via. Citou o estado precário da Praça de Esportes da Praia da Cal 
que necessita de restauração com urgência. Ressaltou que a população também 
pode auxiliar na manutenção das academias ao ar livre. Mencionou a autorização 
que os praticantes de parapente e para motor precisam para continuar a pratica-
rem seus esportes no município, observando que Torres não pode perder esta 
atração turística. Concluiu contando que está em licitação o material necessário 
para fazer a contenção dos Molhes.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Contou sobre sua participação em uma 
Audiência Pública em Três Cachoeiras, referente à praça de pedágio da localida-
de de Nossa Senhora do Caravágio que está prejudicando a comunidade de Três 
Cachoeiras e futuramente pode causar transtorno também ao nosso município, 
haja vista que a praça de pedágio têm início nas proximidades do Rio Mampitu-
ba seguindo trecho até Osório. Sobre a saúde disse que está muito complicado 
dar explicações para pessoas que aguardam horas nas filas. Pediu que seja aten-
dida com colocação de base graduada a Rua Bento Serafim Machado, por onde 
passam os cortejos fúnebres. Concluiu solicitando que sejam apagadas as faixas 
de pedestre antigas que confundem a população.

TRIBUNA I
O Sr. Juliano Aguiar, Delegado da Polícia Civil de Torres utilizou o espaço na 
tribuna para falar sobre a inauguração do Posto da Mulher do Município de Tor-
res. Agradeceu o apoio da comunidade, empresários e a Câmara de Vereadores, 
que oportunizou a criação deste espaço para atender as mulheres, não somente 
vítimas de violência, mas também que acompanham seus maridos presos e por 
diversas vezes estão com crianças, necessitando de um espaço adequado e mais 
privativo nestes momentos delicados. Observou que combater a violência do-
méstica é ainda combater um possível traficante que iniciou sua vida criminosa 
dentro de um ambiente violento.  Frisou que o Estado não repassa os recursos 
necessários sequer para manutenção da Delegacia e que a sala de acolhimento foi 
criada sem o apoio do Governo do Estado. Falou sobre o trabalho que é de suma 
importância nas escolas, alertando os jovens e esclarecendo sobre o combate à 
violência doméstica e dentro do ambiente escolar. Mencionou a disponibilidade 
da Polícia Civil e Militar em realizar um trabalho junto das crianças e 
adolescentes em parceria com o Conselho Tutelar. Finalizou reafirman-
do a importância de uma política de segurança pública que envolva o 
indivíduo desde a infância para quebrar o ciclo da violência.

TRIBUNA II
A Secretária de Saúde, Suzana Machado, esteve na tribuna para trazer 
alguns dados da saúde no governo atual. Afirmou que na gestão do 
Prefeito Carlos foram investidos, entre os anos de 2017 e 2018, valores 
bem acima em comparação aos governos anteriores, assim como foi 
maior a oferta de consultas no município e viagens para pacientes a 
Porto Alegre. Contou que o Estado está em dívida com relação ao re-
passe de recursos ao município, citando os exames prioritários na lista. 
No que se refere a Clínica de Especialidades esclareceu que alguns 
médicos necessitaram tirar suas férias que se acumulavam por meses. 
Concluiu agradecendo a busca dos Vereadores por emendas para a área 
da saúde.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida a 
todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visuais, 
a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos prin-
cipais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo real, atra-
vés da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunidade mais próxi-
ma do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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O  transtorno do estresse pós-traumático (TEPT) pode ser definido como 
um distúrbio da ansiedade caracterizado por um conjunto de sinais e sin-
tomas físicos, psíquicos e emocionais. Esse quadro ocorre devido à pessoa 
ter sido vítima ou testemunha de atos violentos ou de situações traumáti-
cas que representaram ameaça à sua vida ou à vida de terceiros. Quan-
do ele se recorda do fato, revive o episódio como se estivesse ocorrendo 
naquele momento e com a mesma sensação de dor e sofrimento vivido 
na primeira vez. Essa recordação, conhecida como revivescência, desenca-
deia alterações neurofisiológicas e mentais.
As causas do transtorno do estresse pós-traumático podem ser situações 
como atos violentos, situações traumáticas que representaram ameaça à 
vida da pessoa ou à de terceiros.
Quando se fala de ameaça à vida, há várias dimensões da vida que podem 
ser ameaçadas: dimensão física, dimensão psíquica (ameaças como as-
sédio, humilhações e outras violências psíquicas), dimensão social  e ainda 
a dimensão espiritual. Em todas estas dimensões podem haver situações 
de extrema violência ou ameaça e de certa forma produzirem um quadro 
de estresse pós-traumático
Há diversos estudos que apontam eventos ocorridos na infância e ado-
lescência como fatores que tornam as pessoas mais vulneráveis ao tran-
storno do estresse pós-traumático. Em geral, se encaixam situações de 
bullying infantil, situações de violência doméstica, situações que passam 
despercebidas na escola devido a dificuldades em adaptação (sociabi-
lização) ou aprendizado (TDAH) e essas crianças são estigmatizadas e ridic-
ularizadas.
Outros fatores a serem considerados são crianças expostas a desastres 
naturais (enchentes, terremotos, etc ), e os filhos da violência urbana 
devido às desigualdades sociais existentes que deixam marcas profun-
das. A violência social e estrutural também é sem dúvida um grande fa-
tor responsável pelo aumento da prevalência do transtorno de estresse 
pós-traumático durante o desenvolvimento na adolescência.
Os sintomas do transtorno do estresse pós-traumático se dividem em cat-
egorias principais:
Reexperiência traumática: pesadelos e lembranças espontâneas, invol-
untárias e recorrentes (flashbacks) do evento traumático revivescência
Fuga e esquiva: afastar-se de qualquer estímulo que possa desencadear o 
ciclo das lembranças traumáticas, como situações, contatos ou atividades 
que possam se ligar às lembranças traumáticas
Distanciamento emocional: diminuição do interesse afetivo por atividades, 
pessoas, que anteriormente eram prazerosas, diminuição de afetividade
Hiperexcitabilidade psíquica: reações de fuga exagerados, episódios de 
pânico (coração acelerado, transpiração, calor, medo de morrer...), distúr-
bios do sono, dificuldade de concentração, irritabilidade, hipervigilância 
(estado de alerta)
Sentimentos negativos: sentimentos de impotência e incapacidade em se 
proteger do perigo, perda de esperança em relação ao futuro, sensação 
de vazio.
O Tratamento de Transtorno do estresse pós-traumático indicado é a com-
binação de duas terapêuticas: psicofármacos, quando necessária e psico-
terapia.
Outras atividades podem  ajudar a aliviar os sintomas de ansiedade, como 
a prática de exercícios físicos diários, pois  liberam endorfina e serotonina, 
os quais causam uma sensação de prazer. Além disso, ter um bom convívio 
e apoio afetivo, social e familiar, pois quanto mais nos isolamos, mas au-
mentamos nossos medos. 

Como a psicologia pode tratar o Transtorno 
do estresse pós-traumático?

Psicoterapeuta / Psicanalista
Espaço Psicanalítico Educacional  |  Fone. 9221 9189

Paula Borowski

COLUNISTAS

INFRAESTRUTURA NA PERIFERIA  DE 
TORRES EM PAUTA

A infraestrutura urbana de nossa Torres não atende a toda a população, pois 
faltam ligações de água e esgoto em bairros da periferia. Temos ainda o problema 
do Parque da Itapeva,  que proibi aos moradores do entorno de fazer qualquer tipo 
de ligação e reparos em suas residências.  Eles enfrentam o fornecimento de água 
turva com os filtros domiciliares, com a falta d’água com as caixas d’água domi-
ciliar. Protegem-se das variações de tensões e interrupções de fornecimento de 
energia elétrica com reguladores de tensão, no-breaks e até mesmo com geradores 
de energia elétrica. A inadequação desses serviços acontece na periferia, seja pelo 
desinteresse das concessionárias em investir nesses locais, seja pela falta de von-
tade política em solucionar essa condição.

No trabalho de atender a toda a população urbana, e a adequação do sistema de 
infraestrutura da nossa cidade esbarra, entre outros motivos, na cultura sedimen-
tada no Poder Público e da concessionária. No Poder Público, problemas que são 
resolvidos por obras para as empreiteiras, num processo de obras que geram outras 
obras, são defendidas como símbolos do progresso. Por sua vez, a concessionária 
acostuma-se a “atender demandas”, estendendo suas redes para as áreas já urbani-
zadas. Com a agravante de privilegiar as áreas de grande demanda, em detrimento 
das áreas de menor consumo, estas, coincidentemente, a periferia pobre da cidade, 
afetam  profundamente a produtividade, e os ambientes de trabalho e de moradia 
de suas populações, em especial a dos pobres urbanos.

Enquanto num lote rural o abastecimento de água se faz com o poço e o esgoto 
é resolvido com a fossa séptica, no lote urbano essa condição esbarra no tamanho 
reduzido dos lotes e a proximidade de poços e fossas, resultando em contamina-
ções do lençol freático. Sendo que no lote urbano as residências dependem de 
redes externas de instalações de saneamento e de energia, nas habitações coletivas 
a dependência aumenta ainda mais.

Numa visão radical, o pobre estaria melhor servido numa tenda de acampamen-
to com toda a infraestrutura urbana eficiente do que dentro de uma habitação de 
alvenaria com infraestrutura deficiente e incompleta.

MORADORES DE RUA E A DEPENDENCIA QUÍMICA - Mais uma vez 
fui procurado por uma mãe em desespero, pedindo ajuda para seu filho usuário 
de drogas em Torres. Disse que fazia dias que ele não vinha em casa para banho 
e para se alimentar, e me falou os locais possíveis onde eu poderia encontra-lo, 
pois estava vivendo em situação de rua. Localizado o convenci a ir para casa, onde 
após muito choros por parte dos familiares, consegui com que espontaneamente 
aceitasse tratamento em uma clinica terapêutica.

Estas abordagens devem ser realizadas por funcionários da Secretaria de Assis-
tência Social do município, para identificar pessoas como frequentadoras de pra-
ças e outros locais do município, Moradores de rua e usuários seriam identificados 
e orientados ao tratamento no Caps Álcool e Drogas (Caps AD), que oferece aten-
dimento psiquiátrico, psicológico, social e terapêutico. Se faz urgente no municí-
pio (ou convenio com municípios da região) à criação de um Centro Pop - unidade 
pública de referência para pessoas em situação de rua).

Durante as ações, as pessoas receberam atendimento na ambulância da saúde, 
com psiquiatra, enfermeira e coordenadora do Caps AD, o trabalho deve ser reali-
zado durante todo ano. Assim conseguirá a adesão efetiva das pessoas ao Programa 
que oferece apoio a famílias de dependentes, que já estão em tratament. Por não ser 
um trabalho permanente, dependentes químicos que demonstraram interesse aca-
bam desistindo. Sabemos não ser um trabalho fácil, mas deve ser continuo atuando 
para ajudar as pessoas que estão nessa situação do vício.

Já a Guarda Civil Municipal e as Polícias Civil e Militar devem atuar no sentido 
de combater o tráfico de drogas na região, inibindo suspeitos de envolvimento com o 
tráfico nos entornos das escolas, praças e nas comunidades periféricas do município.

SÃO FRANCISCO – Moradores do bairro pedem a recuperação da calçada 
e conserto da boca de lobo da esquina da Rua Inácio de Matos com a Rua Santa 
Helena; providências quanto ao fechamento de um buraco na esquina da Rua Re-
cife com a Rua Inácio de Matos; Acontece neste sábado as eleições da diretoria e 
conselho fiscal da entidade representativa do bairro, das 09h00 ás 13h00.

CENTRO - Foi inaugurada nesta quinta-feira, 15 de agosto, na Delegacia de 
Torres, a Sala Especial de Atendimento e Acolhimento à Mulher Vítima de Violên-
cia Doméstica. A iniciativa é mais um suporte de política pública para fortalecer a 
rede de proteção às vítimas. 

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - Começa agora uma fase para 
deixar a vida mais em ordem, ariano. 
Concentre sua energia em arrumar, 
resolver, fazer acontecer. É importan-
te ser mais detalhista neste momento, 

por mais que isso também possa irritar você. Nas re-
lações, tente encontrar um equilíbrio entre criar uma 
rotina mais comprometida e inovar.

TOURO - Você pode ficar mais tranquilo nes-
te momento, taurino. As mudanças passam a 
ser vistas com bons olhos e você pode curtir 
as novidades. É hora de levar prazer e diver-
são mais a sério e usar mais sua criatividade 

e jeito otimista de ver a vida. Para o que não for possível fazer 
sozinho, busque ajuda de forma leve.

GÊMEOS -  Essa semana é muito mais leve e 
tranquila que a anterior, geminiano. Você pode 
ter boas notícias, ótimos encontros e conver-
sas pra lá de inspiradoras. Pode viver coisas 
que esperava há tempos e se aproximar de 

gente que você gosta. Mas é hora de focar em organizar melhor 
a casa e a vida doméstica. Organize-se!

CÂNCER - O céu da semana é agitado para 
você, canceriano. Você pode se sentir mais 
ansioso, com pressa, insegurança e até com 
algumas dúvidas que precisa superar antes 
de seguir em frente. Você precisa confiar 

mais em sua ideia e vontade do que na opinião dos outros. São 
ótimos dias para pensar em seus futuros cursos e viagens.

LEÃO - Organize-se melhor, leonino, 
aproveitando essa onda de boa sorte, gente 
bacana em volta e energia extra pra fazer 
e acontecer. O céu da semana promete 
encontros animados, e pode até trazer alguma 

boa surpresa em sua vida amorosa. Os assuntos financeiros 
também podem ganhar um movimento positivo. Aproveite.

VIRGEM -  Essa semana vários pla-
netas chegam em seu signo, virginia-
no. E com Marte, Vênus e Sol por aí, é 
hora de começar coisas novas, olhar 
mais para você e fazer algumas mu-

danças em sua vida. A semana é de encontros mara-
vilhosos, oportunidades e dias de sorte. Confie mais 
em si mesmo e na vida. Siga em frente.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - É importante diminuir o ritmo, libria-
no, e olhar mais para dentro, sempre atento 
ao que quer e sente neste momento. Você 
precisa cuidar mais das suas emoções e 
aprender a se ouvir em primeiro lugar. A se-

mana é ótima para resolver coisas não só internas, mas tam-
bém assuntos do passado. Passe uma régua, desapegue.

CAPRICÓRNIO - Um ótimo mo-
mento para buscar mais prazer e 
diversão na vida, capricorniano. 
Cuide-se mais, faça coisas que 
você gosta, esteja sempre atento 

ao que surge como oportunidade em sua vida. 
O céu da semana também é produtivo no tra-
balho e ajuda a resolver suas pendencias mais 
urgentes e importantes. aproveite a leveza.

AQUÁRIO - Quer fazer alguma mu-
dança, aquariano? Esse é o momento! 
Foco em resolver, fazer acontecer. Um 
céu que traz bons encontros, energia 
extra e um tanto mais de criatividade. A 
comunicação pede mais diálogo, saber 

ouvir o outro e ponderar antes de decidir. Momentos de 
diversão ajudam a aumentar a criatividade.

PEIXES - Dias intensos nas relações 
e assuntos de família, pisciano. Foco 
em olhar para suas necessidades 
emocionais e estar mais perto das 
pessoas queridas. Não deixe para 

fazer depois o que já devia ter feito, ou pode fazer ago-
ra. é hora de colocar os pingos nos i’s e aparar arestas 
em todas as suas relações. Com leveza e diálogo.

ESCORPIÃO -  Seja mais criterioso em seus pro-
jetos, escorpiano. Escolha o que de fato pode dar 
certo neste momento e, mais do que isso, foco 
nas parcerias que realmente funcionam para 
você. O céu da semana traz surpresas e pede 
inovações, então também é para ser mais leve e 

se abrir para a vida. Uma amizade pode virar amor.

SAGITÁRIO - É hora de expandir, sagita-
riano, e, do jeito que você gosta, ir além de 
seus horizontes. O céu da semana promete 
encontros deliciosos, reuniões produtivas, 
momentos cheios de amor, comunicação e 

intensidade. Dias que tem tudo para serem mais leves, es-
pecialmente se você souber dividir, compartilhar.

VARIEDADES

(semana entre 19/08 e 26/08)
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Finda a bela apresentação de 
Luís Fernando Rayo, foi feita a 
abertura da exposição de artes 
plásticas  de Paulo Batista-  já fa-
lecido, pai de Jaime Batista (do Es-
paço Quintal da Dindinha). Paulo 

Batista foi  artista e comerciante 
em Torres sendo um dos pionei-
ros das artes plásticas na  região. 
No Passo e o artista foi homena-
geado com seu nome numa ave-
nida recém aberta no bairro Novo 

Passo. A curadora da exposição, 
artista Sarah Rocha, que também 
mantém um programa de educa-
ção e prática em artes plásticas no 
Quintal, fez a apresentação das di-
versas peças, dentre elas algumas 

cerâmicas, arte que Paulo Batista 
aprendeu e desenvolveu em Porto 

Alegre. A exposição ficará aberta 
até dia 20 de setembro.

CULTURA

Recital com pianista Luís Fernando Rayo 
em destaque no Quintal da Dindinha

Eleitos novos membros da sociedade civil para o 
Conselho de Política Cultural do Passo de Torres

No dia 21 de agosto, foi realizado o III Forum de 
Cultura do Município de Passo de Torres, como de-
termina a legislação vigente. Estiveram presentes o 
Secretário da Educação e Cultura, Cristiano Nunes, 
que representou o Prefeito Jonas Souza, o Presi-
dente da Câmara dos Vereadores, Altemir Catel, o 

Gestor de Cultura do Município, Jaime Batista, e o 
Presidente do Conselho de Político Cultural Ornélio 
Becker (que encerra seu mandato). O objetivo cen-
tral deste III Forum foi apresentar relatório de ativi-
dades da atual gestão e eleger os novos membros 
do Conselho de Política Cultural, o qual tem forte 

poder consultivo e deliberativo sobre as ações da 
Prefeitura. 

Feitos os relatórios das atividades culturais 
Passo, duas intervenções introdutórios: O poeta 
Joaquim Moncks fez uma rápida exposição sobre 
a histórica ocupação do litoral sul do Brasil, inicia-
da por lagunenses desde meados do século XVII e 
consolidada pela ação dos tropeiros que abririam 
o Caminho dos Conventos, um século depois, e 
que incorporariam o sul do Brasil, notadamente 
Rio Grande do Sul e Santa Catarina, de cuja Capi-
tania pertencia o atual território gaúcho. Geraldo 
Medeiros, oceanólogo, criador do ECOMAR, museu 
do mar, no Passo, falou a seguir demonstrando as 
características geológicas e humanas do Vale do 
Mampituba, destacando a importância das 18 ci-
dades no curso do Rio Mampituba, 10 em SC e 8 no 
RS, para o desenvolvimento regional.

Em prosseguimento aos trabalhos, o Gestor 
de Cultura do Município, Jaime Batista assumiu a 
presidência dos trabalhos eleitorais para a renova-

ção dos membros do Conselho de Política Cultural 
explicando as funções do colegiado. Feita a apre-
sentação dos candidatos, por categoria profissional 
segundo entidades associativas ou atividade profis-
sional, foram eleitos os 10 novos membros efetivos 
e suplentes representantes da sociedade civil no 
referido Conselho, os quais elegerão, após a posse, 
os novos Presidente, Vice e Secretário respectivos. 
Completam o Conselho os representantes do po-
der público municipal, a saber, o Gestor de Cultural, 
o Secretário de Educação e Cultura e o  Secretário 
de Turismo.

Representantes da Sociedade Civil  no novo Con-
selho Cultural do Passo

Comunicação e Audio Visual – Paulo Timm e Ma-
noel Escobar
Literatura – Joaquim Moncks e Geraldo Menezes
Música – Luir Fernando Leux e Lenin Venícios
Dança – Flavio Marinho e  Ronia Benetuni 
Artesanato – Alessandra Bueno e Ornelio Becker

Mais de 100 pessoas reuniram-se para o concerto do músico torrense (foto) - que está concluindo seu doutorado nos Estados Unidos

No último Sábado (dia 17), o 
Espaço Cultural Quintal da Dindi-
nha, no· Passo de Torres, ofereceu 
à comunidade um maravilhoso 
recital de piano de Luís Fernando 
Rayo, pianista torrense que está 
cursando Doutorado nos Estados 
Unidos. O concerto serviu, ainda, 
para a inauguração de um novo 
piano Yamaha,  que foi gentil-

mente cedido para ser utilizado 
pelos alunos do professor Luís 
Felipe Khunz ( responsável pelo 
projeto Elza Engel, com aulas gra-
tuitas de teclado e piano)

Um público de cerca de cem 
pessoas prestigiou  compenetra-
damente o evento cultural - que 
aliás, foi gratuito -  dando um 
exemplo de maturidade. Repre-

sentantes de diversos órgãos da 
imprensa local prestigiaram o 
espetáculo - incluindo A FOLHA 
Torres e  TV TORRES. Um dos pre-
sente não se conteve e comentou 
nas Redes sociais: "Show de es-
petáculo!!! Bravo ao pianista!!!! 
Obrigada Jaime e Tanise, este 
espaço é um presente pra todos 
nós".

Aberta Exposição de Paulo Batista

Eleição foi realizada no III Fórum da Cultura do Passo de Torres, na quarta-feira (22)

Duas sessões na próxima semana do Cineclube Torres, 
que festeja 8 anos de atividades culturais

 Na próxima semana, se realizarão úl-
timos dois encontros cineclubistas da 
programação de Agosto: na segunda 
(dia 26) com um longa ficcional, “Lola”, 
do filipino Brillante Mendoza, e na quin-
ta feira (dia 29) a exibição do documen-
tário brasileiro “Sem Pena” de Eugenio 
Puppo, sobre a realidade dramática do 
sistema penal e carcerário brasileiro.
Na segunda-feira, dia em que haverá 
também a comemoração oficial de 8 
anos de promoção da cultura audiovi-
sual da Associação em Torres, estará na 
tela a estória de duas avós (a palavra 

“lola” é avó em filipino), ligadas por um 
crime envolvendo os respectivos netos, 
um como vitima e outro como suspeito 
do assassinato. O filme, aclamado com 
entusiasmo no festival de Veneza em 
2009, vive das intensas interpretações 
das duas protagonistas e de uma poéti-
ca cinematográfica do diretor, que mui-
tas vezes transpõe o gênero ficcional 
para retratar com a câmera a esponta-
neidade de uma vida urbana fervilhan-
te e desesperada, mártir de uma pobre-
za estrutural e, contudo, ainda exemplo 
de dignidade e solidariedade humana.

Por contra, o documentário “Sem 
Pena”, que será exibido quinta-feira, 
representa todo o drama de um siste-
ma incapaz de cumprir próprio papel 
de reconversão e resocialização dos 
apenados a ele entregues, enquanto a 
população carcerária não para de au-
mentar. “Sem Pena” desce ao inferno 
da vida nas prisões brasileiras para ex-
por as entranhas do sistema de justiça 
do país, demonstrando como morosi-
dade, preconceito e a cultura do medo 
só fazem ampliar a violência e o abismo 
social existente. O retrato do sistema é 

pelos depoimentos de pessoas detidas, 
ou ex-presos, parentes de presidiários, 
réus, advogados, juízes, especialistas 
em Direitos Humanos, etc. Mas nunca 
se veem os rostos, as falas são “cober-
tas” por outras imagens, algumas delas 
alusivas ao mundo carcerário ou ao am-
biente judicial. 
As exibições, que integram o projeto 
“Audiovisual é Arte, Cultura e Cidada-
nia” - realizado com recursos do Gover-
no do Estado do Rio Grande do Sul por 
meio do Pró-cultura RS FAC (Fundo de 
Apoio à Cultura) e apoio da Secretaria 

de Turismo, Cultura e Esporte de Torres 
- ocorrem sempre às 20h no Auditório 
José Antônio Picoral, na atual Casa da 
Terra e antigo Centro Municipal de Cul-
tura, com entrada franca.
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Sábado (24) é dia de vacinação contra a febre amarela em Dom Pedro de Alcântara 
A febre amarela é uma doen-

ça de alta letalidade e Dom Pedro 
de Alcântara é área de risco para 
essa enfermidade. Desta forma, a 
Secretaria Municipal de Saúde re-
alizará no dia 24 de agosto, sába-
do, uma campanha de vacinação 
contra a doença. O Posto de Saúde 
estará aberto para vacinar todos 
àqueles que ainda não se imuni-
zaram. Após esta data, a vacina 
estará disponível apenas nas sex-
tas-feiras.

Segundo especialistas, de 20% 
a 25% das pessoas infectadas mor-
rem, em comparação com menos 
de 1% dos infectados por dengue e 
2% por chikungunya.  Entre aqueles 
que desenvolvem a forma grave da 
doença, esse índice é ainda maior: 
de 40% a 50% irão a óbito, contra 
10% dos infectados por dengue he-
morrágica, por exemplo.

Todas as pessoas entre 9 meses 
de idade e 59 anos devem se vaci-
nar, tendo em vista que é a única 

forma de se proteger contra a do-
ença. Uma dose é suficiente para 
se proteger por toda a vida. 

Os pacientes com restrições 
médicas, pessoas com mais de 60 
anos, gestantes, mulheres em alei-
tamento materno, e portadores 
de comorbidades, devem procurar 
orientação médica para avaliar os 
riscos/benefícios da vacinação. A 
doação de sangue deve ser poster-
gada por 30 dias após a aplicação 
da vacina.

Rodada dupla agitou o Municipal de Futebol em Arroio do Sal 

No último domingo (18) 
ocorreram as rodadas 11 e 12 
do Campeonato Municipal de 
Futebol Arroio do Sal 2019. Os 
confrontos no campo do Areias 
Brancas foram entre F.C Ron-
dinha x S.E.R Atlântico e S.E.R 
Areias Brancas x Millonários F.C. 
Já no campo do ECAS, as dispu-
tas foram entre União da Vila 
F.C x Amizade F.C e ECAS x E.C 
Figueirinha.

O S.E.R Atlântico venceu o 
F.C Rondinha por 2x1, com gols 
de Boff e Fofo. A Rondinha des-
contou com gol de Yuri. O S.E.R 
Areias Brancas venceu de 3x2 o 
Millonários F.C, com gols de Fi-
lipinho e André (2). Os gols do 
Millonários F.C ficaram por con-

ta de Mauro e Vini.
Enquanto isso, no campo do 

ECAS, o União da Vila F.C venceu 
o time do Amizade F.C por 3x1 
e os responsáveis foram Ranieri, 
Jonas e Erandu. O Amizade F.C 
pontuou com gol de Bernard. Já 
o ECAS venceu de 1x0 o Figueiri-
nha F.C, com gol de Deivid.

A próxima rodada segue 
dupla, com enfrentamentos de 
ECAS x Millonários F.C e União 
da Vila F.C x F.C Rondinha, no 
campo do União da Vila. En-
quanto isso, no campo do Areias 
Brancas as disputas serão entre 
S.E.R Atlântico x Amizade F.C 
e S.E.R Areias Brancas x E.C Fi-
gueirinha. Os jogos iniciam às 
13:30h em ambos os campos.

Paula Borowsky

União da Vila venceu time do Amizade 

Farmácia Básica Municipal de Dom Pedro de 
Alcântara está aberta em período integral

A Farmácia Básica Municipal de Dom 
Pedro de Alcântara tem novo horário de 
funcionamento desde a última segunda-
-feira (19). A partir de agora, ela estará 
aberta diariamente em período integral, 
das 8h às 12h e das 13h às 17h, buscando 
melhor atender os usuários. 

Os medicamentos serão disponibiliza-
dos para a população todos os dias, me-
diante prescrição médica. Já os remédios 

controlados podem ser retirados as se-
gundas, quartas e sextas-feiras o dia todo. 

Será desenvolvido ainda a partir 
de agora, o programa “Farmácia Clíni-
ca”, que prevê consultas farmacêuticas, 
onde os pacientes podem sanar dúvidas 
e buscar melhor orientação com relação 
ao tratamento. Os interessados devem 
se inscrever com a farmacêutica, Márcia 
Rodrigues. 

Três Cachoeiras prevê investir R$ 5 milhões 
em obras de infraestrutura urbana

A Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras re-
alizará um pacote de investimentos no valor de 
R$ 5 milhões de reais em obras de infraestrutura 
urbana no município. A ação beneficiará bairros 
da sede com instalações de rede pluvial, calça-
mento, capeamento asfáltico e sinalizações.

As obras, que já iniciaram nesta terça-feira 
(20) e tem previsão de término em fevereiro de 
2020, serão executadas pelo consórcio de Três 
Cachoeiras – formada por duas empresas do 
setor. Ao todo, serão feitas obras de drenagem 
em cerca de 2 mil m² de estradas, capeamento 
asfáltico em mais de 17 mil m² e pavimentação 
com blocos de concreto em aproximadamente 
44 mil m².

Esse investimento foi obtido junto ao Finan-
ciamento à Infraestrutura e ao Saneamento (Fi-
nisa), da Caixa Econômica Federal, que busca 
facilitar e ampliar a concessão de crédito para 

obras de saneamento ambiental, transporte e 
logística, e energia.

De acordo com o prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, essas obras irão melhorar 
a vida das pessoas. “Esse projeto é justo, pois 
estamos revertendo em melhorias os impostos 
pagos pela população. Faremos a ligação do cen-
tro da cidade aos bairros, uma ação importante 
para o desenvolvimento do município”, afirmou 
ele, acrescentando ainda que seu governo é 
para todos.

O prefeito agradeceu os vereadores munici-
pais, que desde o início abraçaram e defenderam 
o projeto. Flávio destacou também o trabalho do 
corpo técnico da Prefeitura Municipal. “Queria 
agradecer o setor de engenharia, de licitações e 
de contabilidade, além dos secretários, que não 
mediram esforços para trazer esse investimento 
para nossa população”, completou ele. 

Investimento foi obtido junto ao Financiamento à Infraestrutura e ao Saneamento (Finisa), da 
Caixa Econômica Federal - prevendo obras de drenagem, capeamento asfáltico e pavimentação

1º Pedal Solidário da APAE objetiva angariar 
fundos para a instituição em Três Cachoeiras

Quando empresas e comunida-
de se unem em prol de melhorias 
sociais o resultado positivo já está 
praticamente garantido. Nesse sen-
tido o Acqua Lokos Parque Hotel 
confirmou sua presença como um 
dos parceiros no 1º Pedal Solidário 
da APAE/ Três Cachoeiras. A iniciati-
va tem como objetivo realizar me-
lhorias no pavilhão e prédio da ins-
tituição, bem como a manutenção 
da mesma. O evento acontecerá no 
dia 25 desse mês, em frente à praça 
da Igreja Matriz da cidade.

As categorias disponíveis 
são: Passeio 6km/ cidade, Sport 
25km/ 390M e PRÓ 42km/ 940m. 
De acordo com Vando Braga um 
dos organizadores, as 3 maiores 
equipes inscritas e devidamente 
uniformizadas receberão troféus. 
Os primeiros 500 inscritos serão 
contemplados com medalhas de 
participação e ao final da come-
moração ocorrerá um sorteio de 3 

bikes novas.O Valor da inscrição + 
almoço (individual) é de R$ 50,00, 
aos interessados apenas na refei-
ção, o investimento é de R$ 25,00 
por pessoa.

Conforme Jomara Souza, dire-
tora do Acqua Lokos, a empresa 
também sorteará 10 passaportes 
Temporada Inverno, aos partici-
pantes do almoço, que será rea-
lizado no salão paroquial de Três 
Cachoeiras, após as premiações do 
evento. No local também haverá 
uma escultura com um dos perso-
nagens da Turma do Acqua Lokos 
para a realização de fotos, além de 
um estande para quem tiver inte-
resse na compra de passaportes 
promocionais para o Acqua Lokos 
Parque Hotel.

Mais informações sobre o 1º 
Pedal Solidário da APAE/ Três Ca-
choeiras entre em contato pelo 
telefone, (51) 9979-20533/ what-
sApp.
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Prefeito de Três Cachoeiras apoia interesses de comerciantes 
e agricultores em relação às obras da praça de pedágio

A Comissão de Agricultu-
ra da Câmara dos Deputados, 
com apoio da Assembleia Le-
gislativa, realizou na última 
segunda-feira (19), no salão 
da comunidade do Caravaggio, 
em Três Cachoeiras, uma au-
diência pública para tratar do 
impasse com relação ao fecha-
mento dos acessos à BR 101 
com a concessão da rodovia.

Promovido pelos deputados 
federal Heitor Schuch (PSB/RS) 
e estadual Elton Weber (PSB), 
o encontro abordou o impacto 
que a medida trará aos milha-
res de pequenos comerciantes 
e agricultores ao longo da BR, 

de Osório a Torres. A estima-
tiva é que, pelo menos, 150 
tendas e mil pequenas pro-
priedades rurais sejam afeta-
das, muitas sendo obrigadas a 
fechar suas portas e cancelar a 
comercialização de produtos 
que sustentam a economia lo-
cal.

Os presentes, que somaram 
mais de 200 pessoas, reivindi-
caram a paralisação das obras 
de instalação do pedágio en-
quanto a situação não estiver 
resolvida. Dentre outros des-
contentamentos da comunida-
de estão: o preço da tarifa a ser 
cobrado nos pedágios - muito 

superior aos de Santa Catari-
na, o longo prazo de concessão 
(30 anos) e o número de novas 
praças de pedágio (cinco).

O prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, que 
se fez presente na audiência, 
apoia o movimento dos agri-
cultores e comerciantes, ten-
do em vista que os mesmos 
sairão prejudicados com esses 
ajustes.

Durante a audiência, parti-
ciparam ainda representantes 
da empresa CCR Sul - vence-
dora da licitação, de Sindica-
tos dos Trabalhadores Rurais 
de toda a região, prefeitos e 

vereadores. Os parlamentares 
criticaram a ausência de repre-
sentantes do Dnit e da ANTT 
no encontro e garantiram que 

o assunto será levado formal-
mente ao Ministério Público 
Federal, que também foi con-
vidado, mas não foi.

Projeto com pacote de obras de infraestrutura 
para o Passo de Torres é assinado

No dia 12 de agosto, o 
prefeito do Passo de Torres, 
Jonas Souza, assinou os con-
tratos para a execução de um 
pacote de obras no municí-
pio. O projeto, chamado de 
"Cresce Passo", consiste num 
montante de obras de infra-

estrutura que prometem me-
lhorar a vida dos passotor-
renses. 

Conforme o prefeito,nos 
contratos assinados estão 
as pavimentacões do Bairro 
Campinas, Barra Velha e um 
projeto de estruturação da 

Beira Mar da Rosa do Mar. 
"É trabalhando forte que se 
alcança as melhorias. Eu só 
acredito no trabalho. Segui-
mos firmes no propósito de 
fazer, a cada dia, um Passo de 
Torres com melhores condi-
ções", concluiu Jonas Souza

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA DE FUNDAÇÃO
ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO LOTEAMENTO PRAIA AZUL/SC LOCALIZADA NO  MUNICIPIO DE 

PASSO DE TORRES/SC

A Comissão Organizadorac onvida as pessoas interessadas para a Assembléia de Fundação da Associação dos 
Moradores do Loteamento Praia Azul no municipio de Passo de  Torres/SC a comparecerem no dia 08 de Setem-
bro de 2019 em 1ª chamada as 14:00 horas e em 2ª chamada as 14h e 30min, à Rua Central  s/nº no Loteamento 
Praia Azul para participarem da mesma, na qualidade de sócio fundador, ocasião em que será discutido e votado a 

seguinte pauta:
1. Criação da Associação do Moradores do Loteamento Praia Azul ;

2. Apreciação e votação do Estatuto Social;
3. Eleição da Primeira Diretoria Executiva;

4. Eleição do Conselho Fiscal.

Passo de Torres/SC dia  19  de Agosto de 2019.
Pela Comissão Organizadora :CIRO SILVEIRA TRINDADE - ANTONIO CARLOS MUNZERT – ALECSANDRO 

CERIOTTI WALICHESKI  

Dom Pedro de Alcântara terá 
evento de combate ao fumo
A Secretaria Municipal de 

Saúde de Dom Pedro de Al-
cântara promoverá no dia 3 de 
setembro, às 9h, no Salão Paro-
quial, um evento de combate 
ao fumo. 

A iniciativa contemplará pa-
lestras referentes aos cuidados 
com a saúde, onde, de uma for-
ma descontraída, serão repas-
sadas informações importantes 
de prevenção de doenças. 

Dois novos ônibus para a 
educação passotorrense 

O último 12 de agosto foi 
o dia de receber 2 novos mi-
cro ônibus para o transporte 
escolar no Passo de Torres. 
Destinados pelo ex Senador 
Paulo Bauer e ex Deputado 
Marco Tebaldi (ambos do 
PSDB), os novos equipamen-
tos servirão para dar mais 
comodidade e diminuir cus-
tos para o município. No ato 
de recebimento, juntamente 

com o prefeito do Passo de 
Torres, Jonas Souza, com-
pareceram o secretário de 
Educação Cristiano Nunes, o 
Presidente do Diretório Mu-
nicipal do PSDB Vando, se-
cretários municipais Alan e 
Adilson, Vereadores Fabiano 
Lopes e Moacir Mello, su-
plente de Vereador Ademil-
son Batista e os servidores 
Josué Rocha e João Delfino.
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Arroio do Sal solicita mais efetivo para a segurança pública
O Prefeito de Arroio do Sal, 

Affonso Flávio Angst (Bolão), 
juntamente com o Vice Pre-
feito Adilson Vargas, o Secre-
tário de Meio Ambiente Luiz 
Carlos Schmitt e o Assessor 
de Segurança Rodrigo dos 
Santos Silva, reuniu-se com 
o Vice Governador e Secretá-
rio de Segurança Pública do 
RS, Ranolfo Vieira Junior, e o 

Deputado Estadual Gabriel 
Souza. Na ocasião, trataram 
sobre a segurança pública de 
Arroio do Sal e solicitaram 
mais efetivo para o municí-
pio. 

"A questão  da segurança 
há bastante tempo tem sido 
motivo de preocupação para 
a administração e para os mu-
nícipes. Além disso, também 

foi entregue um mapa crimi-
nal de Arroio do Sal" ressalta 
a comunicação da Prefeitura.  
A Prefeitura Municipal ainda 
solicitou que, diante da fina-
lização das últimas etapas do 
curso de formação de solda-
dos da Brigada Militar, mais 
soldados sejam enviados à 
Arroio do Sal, devido ao bai-
xo efetivo da cidade.

PROMEC: Diversas atividades de contraturno escolar 
vão iniciar para estudantes em Arroio do Sal

O Projeto Multi Esportivo e Cultural está 
pronto para iniciar na rede de ensino mu-
nicipal de Arroio do Sal, o qual contempla 
diversas atividades no contraturno escolar, 
para alunos de 1º a 9º ano.  Conforme a pre-
feitura, as atividades iniciam dia 02 de se-
tembro e estendem-se até 06 de dezembro.

O Grupo de Trabalho composto por 
Angela Magnus Pereira (Secretaria de Edu-
cação); Israel Irassochio (Secretaria de Assis-
tência e Inclusão Social); Mariana Bock da 
Costa (Secretaria de Saúde); Moisés Carlos 
Araujo de Araujo (Secretaria de Turismo, 
Esporte, Lazer e da Cultura), realizou uma 

pesquisa com alunos da rede municipal, 
onde foram aplicados questionários para 
verificar o maior interesse em oficinas que 
o município poderia abranger. Ficaram de-
finidas as oficinas de Jiu-Jitsu, Futebol de 
Campo, Atletismo, Vôlei e Banda Municipal 
como atividades a serem desenvolvidas em 
Arroio do Sal.

As aulas de Jiu-Jitsu serão realizadas no 
ECAS; as aulas de Vôlei nas escolas; as au-
las da Banda Municipal e de Atletismo se-
guem nos mesmos locais e as Escolinha de 
Futebol ocorrerá nos campos próximos às 
escolas: Leonel – no campo do ECAS; Aracy 

– no campo do União da Vila; Raimundo – 
no campo do Areias Brancas; Salvador – no 
campo do Atlântico.

Este projeto é uma parceria entre as se-
cretarias de Educação, Assistência e Inclusão 
Social, Saúde e Turismo e é coordenada por 
Moisés Araujo. As inscrições podem ser rea-
lizadas de 19 a 23 de agosto, nas próprias es-
colas. O aluno recebe uma ficha de inscrição 
e a entrega aos pais ou responsáveis para 
preenchimento e assinatura. Está disponível 
uma oficina por aluno, porém eles selecio-
nam duas opções para caso haja sobra de 
vagas.

Aplicação de inseticidas para controle de 
pragas é efetivada no bairro Piquenique

ARROOIO DO SAL - A 
Prefeitura Municipal, 
através do Setor de Vigi-
lância em Saúde, ligado 
à Secretaria de Saúde, 
realizou a aplicação de in-
seticida no bairro Pique-
nique, visando o controle 
de pragas como pulgas, 
carrapatos e bichos de pé. 
Mais de trezentos litros 
de produto foram aplica-
dos em vias públicas e re-
sidenciais.

O Setor de Vigilância 
ressalta a necessidade 
dos moradores mante-

rem seus animais e pátios 
limpos para que o insetici-
da seja eficaz.

Evento relacionado ao Agosto Dourado 
celebra amamentação em Arroio do Sal

Com a chegada do Agos-
to Dourado, campanha que 
incentiva e valoriza ações 
de apoio à amamentação, 
o município de Arroio do 
Sal organizou uma tarde 
para troca de informações 
e experiências relaciona-
das à amamentação, dia 

27 de agosto, das 13:30h 
às 17h, no Salão Paroquial 
de Areias Brancas.

Nesta tarde haverá a 
presença da acadêmica 
de Psicologia Vitória Alves, 
com o tema: 'Amamenta-
ção e o Materno, aspectos 
psicossociais'. Após, a En-

fermeira Alexa da Rocha, 
laserterapeuta e consulto-
ra em amamentação abor-
dará o tema “O bebê che-
gou e agora? Posições para 
amamentar, forma correta 
de pegar e a importância 
da livre demanda”. Ao final 
da tarde, a Enfermeira Jieli 

Machado trata-
rá sobre Shan-
tala, massagem 
terapêutica mi-
lenar para be-
bês. Para finali-
zar, haverá um 
momento de 
confraterniza-
ção entre ma-
mães e bebês, 
com coffee bre-
ak.

 Escolas e cronograma de atividades (por dia)

Prefeitura de Arroio do Sal implementa 
ferramenta de comunicação interna

O Openfire é uma fer-
ramenta de mensagem 
instantânea corporativa 
interna, que possibilita 
através do software Spark, 
a comunicação entre todos 
os setores da Prefeitura, 
inclusive escolas e ESFs, 
através do computador. 
Esta troca de informações 
é realizada de forma total-
mente segura, sem nenhu-
ma possibilidade de ata-
que de hackers, pois utiliza 
uma nuvem privada que 
somente permite acesso 
ao DTI.

Todas as conversas são 
gravadas e o usuário pode 
ser pesquisado através do 
seu nome ou de palavra-
-chave. Além disso, mostra 
o tempo de duração de 
cada conversa e pode ser 
acessado via web nas má-
quinas que não possuem 
o Spark Instalado. Existe 
a opção de enviar mensa-
gens em massa para co-
municados, o que facilita 
quando é necessário enviar 
notas importantes para 
toda a rede, como quando 
há ponto facultativo.

A ferramenta busca, 
além de facilitar a comu-
nicação entre os setores, 
melhorar a produtividade, 
pois somente é possível se 
comunicar com contatos 
internos, não há como adi-
cionar contatos externos. 
Possui área administrativa 
via web em português (BR) 
e intuitiva, onde podem 
ser gerenciados os grupos 
e usuários.

Arroio do Sal mais uma 
vez inovando e trazendo 
mais facilidade aos servi-
dores.

Psicólogo
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Prefeito de Dom Pedro de Alcântara conquista 
emendas parlamentares em Brasília

Escola Santos Salvador de Mello realizou o 1º Sarau Literário
ARROIO DO SAL - 11 de agosto, a Escola 

Municipal Santos Salvador de Mello reali-
zou o 1º Sarau Literário, em homenagem a 
Mario Quintana, autor que dá nome à bi-

blioteca da Escola.
A manhã iniciou com um café para os alu-

nos, em comemoração ao Dia do Estudante e 
seguiu com a representação da peça Romeu 
e Julieta; interpretações de Mário Quintana 
e Shakespeare; apresentação de música.

O autor Eduardo Jaques, de Torres, abri-

lhantou o sarau, falando sobre poesia e 
contando também sobre suas inspirações 
ao escrever seu primeiro livro “Sublima-
ção”. O autor também respondeu aos di-
versos questionamentos dos alunos e re-
alizou sessão de autógrafos na biblioteca 
Mario Quintana.

Leilão de veículos e sucatas é empreendido 
pelo Detran RS no Litoral Norte

Veículos recolhidos e abandonados pelos 
proprietários em oito depósitos do Departa-
mento Estadual de Trânsito (Detran-RS) no 
Litoral Norte do Rio Grande do Sul, serão lei-
loados na próxima semana. Vão haver tanto 
carros em condições de circular como suca-
tas.

São 665 unidades e o leilão está previs-
to para quarta-feira, 28 de agosto, às 10h, 
no Grêmio Esportivo Beira Mar, na Avenida 
Fernandes Bastos, em Tramandaí. Na segun-
da-feira (26) e na terça-feira (27), os interes-
sados poderão visitar os lotes nos Centros de 
Remoção de Depósito (CRDs), localizados em 
Tramandaí, Imbé, Osório, Santo Antônio da 
Patrulha, Cidreira, Balneário Pinhal, Capivari 

do Sul e Mostardas.
Segundo o Detran-RS, os veículos aptos a 

circular não possuem restrições policiais e/
ou judiciais e são desvinculados de qualquer 
pendência legal ou financeira e podem ser 
adquiridos por pessoas físicas e jurídicas.

Repasses para a agricultura, saúde e educação foram encaminhados

Na última semana, o prefei-
to de Dom Pedro de Alcântara, 
Dirceu Pinho Machado, voltou 
de Brasília com boas notícias. 
Após visitar vários gabinetes de 
deputados e senadores em bus-
ca de recursos, Dirceu anunciou 
a conquista de emendas parla-
mentares para o município, prin-
cipalmente para as áreas da Agri-
cultura e Saúde. 

No gabinete do deputado fe-
deral Bibo Nunes (PSL), o prefeito 
conseguiu a liberação de R$ 150 
mil reais para investimentos em 
patrulha agrícola, que deve ser 
disponibilizado até o final do ano. 

Já no gabinete dos deputados 
federais Pedro Westphalen (PP), 
Pompeo de Mattos (PDT) e Afon-
so Motta (PDT), Dirceu também 
alinhou recursos para aquisição 
de patrulha agrícola. O deputado 
federal Bohn Gass (PT) sinalizou 

ainda investimentos para incen-
tivo a agricultura familiar. “Ele 
se comprometeu em destinar 
emendas para a cooperativa do 
município, que atende cerca de 
40 famílias, sendo muitos deles 
jovens, o que irá contribuir no 
combate a evasão rural”, disse o 
prefeito.  

Em visita aos gabinetes dos se-
nadores Luiz Carlos Heinze (PP) e 
Paulo Paim (PT), ambos também 
sinalizaram positivamente em 
destinar recursos para investi-
mentos em patrulha agrícola. 

Na área da Saúde, Dirceu rei-
vindicou para o senador Lasier 
Martins (PSD) subsídios para 
adquirir mais um veículo para 
transportar pacientes. O sena-
dor destina cerca de 80% de seus 
recursos para a área da saúde e 
20% para a educação. O deputa-
do federal Marlon Santos (PDT) 

também se comprometeu em 
destinar emendas parlamentares 
para a saúde de Dom Pedro de 
Alcântara. 

O prefeito Dirceu conseguiu 
ainda a liberação dos recursos da 
última parcela da Academia de 
Saúde, localizada ao lado do Pos-
to de Saúde, que estava travada 
devido à falta de prestação de 
contas. “Esse recurso será utiliza-
do para pagar a dívida com o for-
necedor que prestou o serviço”, 
informou o prefeito. 

Junto ao Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
(FNDE), Dirceu verificou o anda-
mento dos repasses de recursos 
para a continuidade das obras 
das escolas de Educação Infantil 
e a Fundamental em Dom Pedro 
de Alcântara. “Ambos processos 
estão sem nenhuma inconformi-
dade”, concluiu ele. 
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Por Renata Fortes* 
Advogada - ATPA -www.atpacoracaoanimal.org

Uma grande conquista do programa Nota Fiscal Gaúcha (NFG) desde 2018, foi a 
inclusão de  entidades de defesa e proteção dos animais entre as instituições que 
recebem recursos do governo do Estado . Para incluir esta nova modalidade, não 
há a necessidade do contribuinte desfazer as indicações anteriores em favor das 
instituições que atendem as áreas de educação, saúde e assistência social. 

Ao longo de 2019, a NFG irá repassar recursos para entidades com atividade 
reconhecida na defesa dos animais, sem prejuízo dos valores já destinados para 
as outras áreas. Para a indicação, basta entrar no site do programa NFG (https://
nfg.sefaz.rs.gov.br) e escolher uma das entidades relacionadas. 

ATPA aguardando o 'click' dos cidadãos

Uma das ONGs que estão aguardando o “click” dos cidadãos é a Associação Tor-
rense De Proteção Aos Animais – ATPA. A ATPA é uma entidade sem fins lucrativos. 
Fundada em 29 de novembro de 1994 por um grupo de pessoas que se sensibi-
lizaram com a grande quantidade de animais doentes, machucados e no cio que 
vagavam pelas ruas da cidade de Torres. "Para mudar esta realidade, idealizamos 
um local que pudesse abrigar estes animais, tratá-los, esterilizá-los e encamin-
há-los para adoção, mas o espaço acabou sendo usado pelas sucessivas Prefei-
turas como um canil municipal, o que levou ao recolhimento de animais sadios." 
comenta Maria da Graça, presidente da ATPA. 

Mas a ATPA seguiu em seu propósito e, mesmo com a gestão do canil e sem re-
ceber o apoio público necessário, deu início a projetos de esterilizações, feiras de 
adoção e tratamento com veterinários particulares, garantindo saúde e bem-es-
tar para muitos animais do canil, errantes e de tutores que precisam de apoio. 
As ações da ATPA são mantidas com doações, promoção de eventos (brechós, 
leilões, jantares), venda de produtos (camisetas, bonés, canecas e adesivos), e 
pelo trabalho voluntário de pessoas que tem amor pelos animais e o objetivo de 
protegê-los e encaminhá-los para um lar amoroso! 

INDICAÇÕES DO PARTICIPANTE DA NFG - Até 2017, o participante da NFG podia 
realizar até quatro indicações ao se cadastrar ao programa. Além de três entidades 
localizadas no seu município (uma para cada área de atuação), era possível escol-
her uma quarta instituição de caráter estadual. Para incluir as entidades de pro-
teção animal, o site da NFG abriu espaço para que o contribuinte faça uma quinta 
indicação, sem prejuízo nos repasses de verbas das demais escolhas já feitas. Com 
quase 2 milhões de contribuintes cadastrados, a NFG gera pontos que são acu-
mulados sempre que o consumidor solicitar a inclusão do seu CPF no documento 
fiscal. O pedido 
deve ser feito 
no momento da 
compra em es-
tabelecimentos 
partic ipantes. 
Além de con-
correr a prêmi-
os em dinheiro 
a cada mês e 
de auxiliar en-
tidades, a NFG 
gera ainda de-
scontos de 2% 
a 5% no IPVA. 
Ajude a ATPA, 
cadastre-se e 
peça sempre o 
CPF na nota!

Visite nossa página no facebook: facebook.com/atpa94

Novidade na Nota Fiscal Gaúcha: ONGs 
de Proteção Animal podem ser indicadas

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

COLUNISTAS

Ohmygod! São dez horas da noite, faltam duas horas pra 
mandar o texto pro jornal e eu procrastinei como se não hou-
vesse o amanhã. Não faço a menor ideia do que vou escrever 
aqui hoje. Acho que vou precisar de uma intervenção aliení-
gena... mas não vejo nenhum disco voador pairando na mi-
nha janela. Psicografar talvez não seja uma boa ideia por-
que hoje eu acordei meio exu-mirim... vai que eu não tenho 
merecimento pra receber uma entidade maneira, né? Acho 
que vou pedir proteção pra São Miguel Arcanjo e assistir o 
jornal da noite. Miasmas de notícias pesadas são terríveis, 
disseram apômetras, espíritas e o pessoal que trabalha com 
mesa radiônica. Certeza que esse texto vai ficar maravigold! 
Kkkk! Não sei se foi o frio ou a preocupação com a evacuação 
dia sim dia não. Sempre fico em estado de choque com as 
surpresas desse novo governo. Cada semana tem uma coi-
sínea. Gentennn, e se isso tudo virasse uma realidade? Va-
mos brincar porque às vezes quem nos salva das angústias 
é a nossa criança interior. Imagina que louco seria conviver 
com homens de azul, mulheres de rosa, crianças carregando 
sacos de cimento das 9h às 17h, sendo que todos estariam 
enfezados, alguns armados, outros investindo em nióbio e ne-
gociando a venda da Amazônia? Pronto, desopilei. E por falar 
em Amazônia pra quem ainda não sabe a floresta amazônica 
está pegando fogo já faz uns 20 dias. A Amazônia está em 
primeiro lugar no TT Mundial do Twitter como #PrayForAma-
zonia. Celebridades internacionais como Leonardo DiCaprio, 
Gisele Bündchen, Demi Lovato, Ariana Grande, Chris Brown 
e Jaden Smith se manifestaram em suas redes sociais aler-
tando o mundo e fazendo pedidos de orações pra Amazônia. 
Meios de comunicação no mundo inteiro já se manifestaram 
questionando como chegamos nessa m****. O mundo está 
horrorizado com a nossa negligência. A gente não está conse-
guindo cuidar da nossa casa. O país inteiro está em chamas 
em vários sentidos. Madrugou, deu branco e eu não sei mais 
o que escrever, pae! Então! Esfriou, né? Apelei pra conversa 
de elevador. Usem touca, meias grossas e luvas. O importante 
é proteger as extremidades, disseram os inuítes. É verdade 
esse bilete! Ah! Antes de ir gostaria de compartilhar uma in-
formação importante com os vegetarianos. Se você também 
embarcou nessa ‘onda’ verifique pelo menos uma vez por ano 
se você não está com deficiência de vitamina B12. Sem vita-
mina B12 o neurônio não consegue fabricar a bainha de mie-
lina que funciona como uma capa protetora... sem ela o Tico 
(e o Teco!) morrem... e a memória começa a ir pro beleléu... 
correndo o risco inclusive da pessoa começar a desenvolver 
alguma doença neurológica degenerativa. Fora isso não se 
esqueça de fazer as substituições. Aí vai uma lista de alimen-
tos com proteínas pra você se divertir: ovo, espinafre, couve-
-flor, cogumelos, salsinha, pimentão, repolho, brócolis, grão 
de bico, leite e queijo. Vagalumes, comam mais verdes! Eat 
more greens! Go veggie! Brincadeira! Comam o que quiserem 
com moderação, mas não se esqueçam que quem come mais 
verdes vive melhor. Beijo, boa semana, não sejam beligeran-
tes e usem a #sosamazonia sem moderação!

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano.
Atendimento no consultório ou na natureza.
Instagram: @terapeuta.carol
WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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Para renovar
a política é preciso
renovar a forma 
de fazer política. 
E tudo começa 
com a eleição.
Participe do workshop de marketing político eleitoral mais assistido 
do sul do Brasil com Zeca Honorato, publicitário, ex-presidente 
da Associação Riograndense de Propaganda e coordenador 
de campanhas eleitorais para clientes como Olívio Dutra, Germano 
Rigotto, Onyx Lorenzoni e outros 100 prefeitos, deputados 
e vereadores. Entre os seus últimos trabalhos estão a campanha ao 
Senado de Luis Carlos Heinze e a campanha do Tenente-coronel 
Zucco, o Deputado Estadual mais votado do RS em 2018.

31 de agosto de 2019
9h - SAPT em Torres/RS

 Organização:

A FOLHAzk

Zeca Honorato

Inscrições e informações: (51) 9.8011.8010
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Microplásticos na água representam 
'risco pequeno à saúde', diz estudo da OMS

Microplásticos têm sido encontrados em rios, lagos e até mesmo em garrafas de água mineral

Por BBC Brasil

Microplásticos na água po-
tável não parecem represen-
tar um risco para a saúde nos 
níveis comumente encontra-
dos atualmente, de acordo 
com a Organização Mundial 
da Saúde (OMS). Em seu pri-
meiro relatório sobre a ques-
tão, a OMS descobriu que 
partículas maiores e a maio-
ria das menores passam pelo 
corpo sem serem absorvidas. 
Mas disse que as descobertas 

foram baseadas em "informa-
ções limitadas", e exigiu mais 
pesquisas sobre o assunto.

"Precisamos urgentemen-
te saber mais sobre o assun-
to", disse o órgão da ONU. 
Bruce Gordon, da OMS, com-
prometeu-se iniciar pesqui-
sas mais amplas durante en-
trevista à BBC News em 2018, 
depois que a Orb Media en-
controu partículas de plásti-
co em muitas das principais 
marcas de água mineral en-
garrafada.

O que diz o relatório?
Os microplásticos, defi-

nidos como pequenos pe-
daços (menos de 5 mm de 
comprimento) de qualquer 
tipo de detrito plástico, fo-
ram encontrados em rios, 
lagos, fontes de água potá-
vel e em garrafas de água. 
Então, o que isso significa 
para a saúde humana?

Em seu primeiro relatório 

sobre a questão, a OMS afir-
ma que os microplásticos 
não parecem representar 
um risco para a saúde nos 
níveis atuais, mas acrescen-
ta que muito mais pesquisas 
são necessárias.

Estudos apropriados so-
bre plásticos na água só co-
meçaram a realmente ser 
feitos nos últimos dois anos.

Além disso, os estudos 
realizados não foram pa-
dronizados, com diferentes 
pesquisadores utilizando di-
ferentes filtros para avaliar 
o número de partículas de 
plástico presentes em dife-
rentes fontes de água.

"Para dizer que uma fon-

te de água tem mil micro-
partículas por litro e outro 
tem apenas um, poderia 
simplesmente depender do 
tamanho do filtro utilizado", 
explicou Gordon.

"Estamos basicamente 
em um ponto em que os 
métodos de estudo eram 
bastante fracos."

No entanto, Gordon diz 

que a pesquisa disponível 
deve ser "bastante recon-
fortante" para os consumi-
dores humanos.

A OMS afirma que as evi-
dências sugerem que todas 
as partículas maiores de 
plástico, e a maioria das me-
nores, simplesmente pas-
sam pelo corpo sem serem 
absorvidas.

O que poderia ser feito?

Um tratamento apro-
priado das águas residu-
ais, incluindo a remoção de 
conteúdo fecal e produtos 
químicos deve, segundo a 
OMS, também remover mais 
de 90% dos microplásticos.É 
por isso que as recomen-
dações da OMS, na esteira 
deste relatório, não incluem 
verificações de rotina para 
microplásticos na água.

Em vez disso, a OMS quer 
que fornecedores e regu-

ladores de água potável se 
concentrem em "riscos co-
nhecidos". "Dois bilhões de 
pessoas bebem água con-
taminada", disse Gordon. 
"E isso causa um milhão de 
mortes por ano. Esse tem 
de ser o foco."No entanto, 
a OMS considera a poluição 
por plástico um problema 
urgente. Aconselha reduzir o 
uso de plásticos sempre que 
possível e melhorar os pro-
gramas de reciclagem.Alguns estudos sugerem que a água engarrafada contém mais microplásticos do que a água da torneira

Quão limitada é a pesquisa?

A principal mensagem des-
te relatório inicial é realmente 
o quanto não sabemos sobre 
as consequências da poluição 
plástica. Alguns estudos indi-
cam que a água engarrafada 
contém mais microplásticos 
que a água da torneira, mas 
não está claro o motivo. Pode 

ser uma fonte de água conta-
minada, mas também podem 
ser causado pelos polímeros 
plásticos usados para fazer as 
garrafas e tampas.

E embora as evidências dis-
poníveis sugiram que os riscos 
à saúde associados à ingestão 
de microplásticos e os produ-

tos químicos associados a eles 
sejam mínimos, os estudos 
até agora contêm lacunas de 
dados significativas, que preci-
sam ser corrigidas em pesqui-
sas futuras, de acordo com a 
coautora do relatório Jennifer 
de France.

"Precisamos saber o nú-

mero de partículas que foram 
detectadas, o tamanho des-
sas partículas, as formas, bem 
como sua composição quí-
mica", diz ela. Portanto, este 
relatório sobre as consequên-
cias dos microplásticos para a 
saúde provavelmente será o 
primeiro de muitos. Isso por-

que os microplásticos estão 
presentes não apenas na água, 
mas também no ar e em nos-
sos alimentos.

Nos próximos anos, a OMS 
deseja fazer um estudo anali-
sando o que essa "exposição 
ambiental total" significa para 
nossa saúde também.
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ATPA atende denúncia contra confinamento 
de 17 cães e 4 gatos em condições deploráveis

Acidente interrompeu parcialmente Av. Castelo Branco na quarta-feira (21)
TORRES Ao meio dia desta quarta-

-feira (21), um carro capotou e perde 
as duas rodas traseiras na Av. Castelo 
Branco, em Torres. Conforme informa-
ções de um cidadão que estava no local, 
uma das rodas que escapou percorreu 
cerca de 100m e acabou atingindo ou-
tro veículo estacionado. O condutor do 
veículo não se feriu, houve apenas da-
nos materiais (e interrupção parcial do 
trânsito pela Brigada Militar, para aten-
dimento da ocorrência).

TORRES - Na manhã 
desta quinta-feira (22), a 
ATPA (Associação Torrense 
de Proteção aos Animais) 
juntamente com a Patram 
(Patrulha Ambiental) foi 
verificar a situação de uma 
pessoa que mantém vários 
cães e gatos em situação 
deplorável, em Torres. Os 
animais não são castrados, 
e viviam sem acesso a pátio 
e nem ao sol , confinados 
num espaço minúsculo na 

área de um apartamento 
. "Essa pessoa no passado 
teve seus cães recolhidos 
para o canil municipal e se 
comprometeu a não pegar 
outros animais , mas como 
não há fiscalização dos acu-
muladores por parte do 
município, novamente ela 
recolheu outros. Atualmen-
te viviam com a pessoa, 
nessa condição, 17 cães e 4 
gatos. A situação é visivel-
mente de muita irresponsa-

bilidade e falta de cuidados 
básicos com estes animais", 
ressaltou a voluntária que 
atendeu a denúncia.

 A ATPA recebeu a denún-
cia e comunicou a Patram. 
Os animais, por hora, con-
tinuam com a própria mu-
lher que confinou os cães 
e gatos - mas a mesma será 
monitorada, e os animais 
aos poucos devem ser do-
ados para outros lares mais 
adequados.  

FOTO: Anderson Barbosa
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Prefeitura realiza confraternização para entrega 
de prêmios do Campeonato Municipal de 2019

Com o propósito de integrar os 
times participantes do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo 2019, 
a Prefeitura realizou na última sexta-
-feira, 16 de agosto, cerimônia de en-
trega da premiação na Casa da Terra. A 
realização do Campeonato foi da Secre-
taria Municipal de Turismo, Cultura e 
Esporte, com apoio da Liga de Futebol 
Torrense. Na oportunidade, o prefeito 
Carlos Souza destacou a importância 
do esporte na educação dos jovens, 
sinalizando que a próxima edição do 
evento deve ser ainda melhor. Este ano 
o Campeonato foi recorde de público.

Em sua fala, o prefeito cumprimen-
tou a Sociedade Esportiva São João pela 
sua vitória em ambas as categorias e os 
premiados no segmento. Agradeceu a 
todos que contribuíram para o sucesso 
do evento e pelo prestígio do público 
nos jogos. Comentou que melhorias se-
rão realizadas nos campos municipais e 
que além disto, alguns itens do regula-
mento devem ser analisadas por todos 
da área, como muito já salientaram, 
referindo-se a participação de jogado-
res de fora de Torres. O grande objetivo 
seria de valorizar o atleta local.

O clima era de festa. Foram entre-
gues troféus “Destaque na Final e “Bola 
de Ouro” para as duas categorias, as-
sim como melhor goleiro, melhor za-
gueiro 1 e 2, melhor lateral direita e 
esquerda, melhor meio 1 e 2 , melhor 
volante, 1 e 2, melhor atacante 1 e 2, 
, melhor técnico e melhor auxiliar. Fo-
ram homenageados o presidente da 
LIFT, Deoclécio Pacheco (Taffarel) e ain-
da o Prêmio de Dedicação ao Esporte, 
a Oberdan da Rosa Barbosa, técnico 
do Mar Azul. Ainda destacaram a im-
portância da realização do Campeona-
to, o secretário municipal de Turismo, 
Cultura e Esporte, Fernando Nery, e o 
presidente da Câmara Municipal, Car-
los Jacques, também participantes da 
cerimônia.

Premiação - Municipal de 
Futebol de Torres 2019

ASPIRANTE

Melhor Goleiro: Maicon Benker 
Santos Clube: Futebol Clube Meia 
Boca
Melhor Zagueiro(1): Gustavo Iri-

barrem Couto Clube: Esporte Clube 
Boa União
Melhor Zagueiro(2): Leonardo Ra-
mos Pereira Clube: Sociedade Es-
portiva São João
Melhor Lateral Dir.: Rian da Rocha 
de Jesus Clube: Esporte Clube São 
Jorge
Melhor Lateral Esq.: Antônio Schef-
fer Clezar Clube: Sociedade Esporti-
va São João
Melhor Meio(1): Igor Mendes Silva 
da Rosa Clube: Esporte Clube São 
Jorge
Melhor Meio(2): Vitor Teixeira de 
Souza Clube: Sociedade Esportiva 
São João
Melhor Volante(1): Guilherme Jus-
to Raupp Clube: Igra Torres Futebol 
Clube
Melhor Volante(2): Guilherme An-
dolhe Mariano Clube: Esporte Clube 
Mar Azul
Melhor Atacante(1): Bruno Santana 
Daitx Clube: Esporte Clube São Jor-
ge
Melhor Atacante(2): Henrique Mar-
tins Santos Clube: Futebol Clube 

Meia Boca
Melhor Técnico: Antônio Ferreira 
Costa Clube: Esporte Clube São Jor-
ge
Melhor Auxiliar: Everton Valmor 
dos Santos Clube: Esporte Clube 
São Jorge
Destaque da Final: Diego Merlo dos 
Santos Clube: Esporte Clube São 
Jorge
Bola de Ouro: Diego Merlo dos San-
tos Clube: Esporte Clube São Jorge

TITULAR

Melhor Goleiro: Aurélio Constante 
de Jesus Clube: Sociedade Esportiva 
Guarani
Melhor Zagueiro(1): Leonardo Car-
niel Machado Clube: Sociedade Es-
portiva São João
Melhor Zagueiro(2): Bruno Huggen-
tobler da Costa Clube: Igra Torres 
Futebol Clube
Melhor Lateral Dir.: Evandro José 
Gonçalves Clube: Esporte Clube Boa 
União
Melhor Lateral Esq.: Maurício Ber-

nst Souza Clube: Futebol Clube 
Meia Boca
Melhor Meio(1): Jesiel Mattos Ma-
tias Clube: Esporte Clube Mar Azul
Melhor Meio(2): Geovane da Silva 
Matos Clube: Sociedade Esportiva 
São João
Melhor Volante(1): Maicon da Silva 
Maia Clube: ADESCOM
Melhor Volante(2): Marcelo de Es-
píndola Hardtke Clube: Sociedade 
Esportiva São João
Melhor Atacante(1): Igor da Rosa 
Clube: Esporte Clube Mar Azul
Melhor Atacante(2): Ramon Mag-
nus Rodrigues Clube: Sociedade Es-
portiva Guarani
Melhor Técnico: Helon dos Santos 
Grossmann Clube: Esporte Clube 
Mar Azul
Melhor Auxiliar: Valdez Matos dos 
Santos Clube: Sociedade Esportiva 
Guarani
Destaque da Final: André Roberto 
Soares da Silva Clube: Sociedade Es-
portiva São João
Bola de Ouro: Maicon da Silva Maia 
Clube: ADESCOM

Última rodada da fase classificatória do Municipal 
de Três Cachoeiras é no domingo (25)

A última rodada da fase clas-
sificatória do 31° Campeonato 
Municipal de Futebol em Três Ca-
choeiras- Taça Cassimiro Valim Ro-
drigues - será realizada no próximo 
domingo (25), nos campos do Rio 

do Terra e Santo Anjo, a partir das 
13h30. 

No último domingo (18), as par-
tidas no campo do Pontal foram 
entre os times do Vila Nova e Porto 
Guerreiro, sendo que o Vila Nova 

venceu de 3X0. O outro jogo foi 
entre os times do Bela Vista e Mor-
ro Azul, onde o Bela Vista também 
ganhou de 3X0. No campo do Laje-
ado, os confrontos foram entre La-
jeadinho e Santo Anjo, sendo que 

o Santo Anjo fez 3 a 1. Já na partida 
entre Comunidade e Rio do Terra, 
o Comunidade venceu por 3X0.

Confira os confrontos do dia 25 
de agosto (domingo): 13h30 – Bela 
Vista X Vila Nova - Campo do Santo 

Anjo; 15h30 – Santo Anjo X Centro 
- Campo do Santo Anjo; 13h30 – 
Rio do Terra X Morro Azul - Cam-
po do Rio do Terra; 15h30 – Porto 
Guerreiro X Comunidade - Campo 
do Rio do Terra

Série B do Municipal de Futebol de Campo 2019 
começa dia 1º de setembro em Torres

Começam no dia 1º de setem-
bro, domingo, os jogos da segunda 
divisão do Campeonato Municipal 
de Fuebol de Campo 2019. A reali-
zação é da Prefeitura Municipal com 
o apoio da Liga de Futebol Torrense.

No próximo dia 26, segunda-fei-

ra, será realizada uma reunião com 
os oito clubes que têm interesse em 
participar do Municipal, às 18h, na 
Prefeitura de Torres. São estes os 
clubes envolvidos: Centro Esportivo 
Itapeva- CEI, Heineken F.C., Amigos 
do Adri F.C., Ferropel F.C., Guarita 

Club, S.E. Maracanã, Pequeno F.C e 
E.C. São Braz.

No dia 1º de setembro, pelo gru-
po A, vão se enfrentar , no estádio 
Balbinão, às 13h15min, Ferropel 
X Amigos do Adri e às 15h15min, 
Pequeno X Guarita. No mesmo dia, 

pelo grupo B, jogam às 13h15min, 
CEI-Centro Esportivo Itapeva X Hei-
neken e às 15h15min, Maracanã X 
São Brás.

“O Campeonato Municipal de 
Futebol de Torres é referência no 
Litoral e abraçamos o compromisso 

de torná-lo cada vez melhor, com a 
ambição de fazer dele o melhor da 
região”, disse o prefeito Carlos Sou-
za.

A final do Campeonato está pre-
vista para o dia 29 de setembro, às 
15h15min.
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Inaugurada Sala Especial de Atendimento à Mulher na Delegacia de Torres

Com Prefeitura de Torres

Foi inaugurada nesta quinta-feira, 
15 de agosto, na Delegacia de Torres, 
a Sala Especial de Atendimento e Aco-
lhimento à Mulher Vítima de Violência 
Doméstica. A iniciativa é mais um su-
porte de política pública para fortale-

cer a rede de proteção às vítimas. O 
acolhimento deverá ser realizado por 
policial feminina nas 24 horas do dia. 
Conforme o delegado Juliano Carvalho, 
além da mulher, a Sala também aten-
derá crianças e idosos. Na oportunida-
de, o prefeito Carlos Souza destacou a 
importância da iniciativa para a região.

O delegado exaltou a significância 
da Sala Especial como somatório da 
rede que visa proteger a mulher. Fri-
sou também que o local é resultado da 
parceria das entidades que integram 
esta rede de proteção às mulheres em 
situação de violência. Fez muitos agra-
decimentos. A Prefeitura, por exemplo, 
contribuiu com a mão de obra e tintas 
para o espaço. O ato contou com a pre-
sença de vários 
segmentos ligados 
à causa, como re-
presentantes de 
Conselhos, advo-
gados, vereadores 
e comunidade em 
geral. Participou 
do ato, o delegado 
regional Heraldo 
Chves Guerreiro, 
da 23ª DP.

Em sua fala, o 
prefeito destacou 
que para maior 
alcance das políti-
cas públicas nesta 
área, é importan-
te o interesse con-
creto das prefei-
turas da Comarca 
referindo-se ao 
Centro de Refe-

rência da Mulher Pricila Selau e a im-
plantação da Casa Abrigo. A Comarca 
é integrada por Arroio do Sal, Dom 
Pedro de Alcântara, Mampituba, Mor-
rinhos do Sul, Três Cachoeira, além de 
Torres.

De acordo com a coordenadora do 
Centro de Referência da Mulher de 
Torres, Cláudia Biasi, órgão que aten-
de todos os municípios da Comarca, o 

número de casos de violência à mulher 
cresceu na cidade. Em janeiro deste 
ano foram registrados 45 boletins de 
ocorrência em Torres e em junho, 54. 
No CRM é oferecido assistência psico-
lógica e jurídica para as vítimas, com 
atendimento de segunda a sexta-feira. 
Localiza-se na Avenida do Riacho, 850 
e atende também pelo fone da Prefei-
tura 3626 9150 ramal 270/274.

SEGURANÇA

Comitiva torrense busca ampliação do efetivo da BM no Palácio Piratini
Com a participação de representantes da Prefeitura, guarda municipal, Consepro e Sindilojas, comitiva reuniu-se (foto) com governador do 

RS em exercício, Ranolfo Vieira Júnior

Com Prefeitura de Torres

Na manhã de quarta-feira, 21 de agos-
to, uma comitiva torrense foi recebida no 
Palácio Piratini, pelo governador em exer-
cício e também secretário da Segurança 
Pública, Ranolfo Vieira Júnior, para pedir 
a ampliação do efetivo da Brigada Mili-
tar na cidade. A comitiva estava formada 
pelo secretário de Administração e Aten-
dimento ao Cidadão, Cláudio Paranhos; 
diretor da Guarda Municipal, Jairo Mo-
relli, o presidente do Sindilojas, Nasser 
Samhan, e o presidente do Conselho Pró 
Segurança Pública de Torres-Consepro, 
Sérgio Bonfanti.

Na reunião foi apresentado um relato 
sobre as incidências da criminalidade no 
município. Analisado o pleito de Torres, o 
governador em exercício se comprome-
teu com a ampliação do efetivo, mas sem 
especificar a quantidade de policiais que 

serão disponibilizados. A comitiva sinali-
zou como um encontro positivo. A agen-
da foi articulada pelo presidente estadual 
do PP, Celso Bernardi, a pedido do presi-
dente municipal do PP, Nasser Samhan.

A segurança pública é uma das preo-
cupações desta gestão. Entre outras ini-
ciativas na área, o prefeito Carlos Souza 
criou o Gabinete de Gestão Integrada 
Municipal-GGI-M que tem por objetivo 
estabelecer o sistema de integração en-
tre as instâncias federativas, estaduais e 
municipais, nos temas de segurança pú-
blica, tornando mais ágil e eficaz a comu-
nicação entre os órgãos públicos que o 
integram. A iniciativa vai contribuir para 
a harmonização da atuação e integração 
operacionais de fiscalização, prevenção, 
investigação, informação e repressão, 
respeitando as competências. Desta ma-
neira serão propostas conjuntamente so-
luções no combate ao crime.

Projeto conta com apoio da Prefeitura de Torres, buscando ajudar na contenção de casos de violência contra a mulher
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Em um estudo realizado em 2004, o 
professor Hiroaki Ota, psiquiatra japonês 
radicado na França, observou um estranho 
fenômeno entre turistas japoneses que 
chegavam à Paris. Segundo o professor, os 
j aponeses  que  v i s i t avam a  c idade 
apresentavam sintomas como ansiedade, 
enjoos, sudorese, palpitação, alucinações e 
uma tristeza extrema. Esta era uma reação ao 
e s t r e s s e  c a u s a d o  p e l o  e n o r m e 
desapontamento que eles tinham ao chegar 
do lado de fora do aeroporto, aliado ao 
choque cultural extremo, ao jet lag e ao 
cansaço da viagem. Os sintomas podiam ser 
tão intensos que alguns deles acabavam 
hospitalizados ou, em casos ainda mais 
graves, precisavam ser repatriados ao Japão 
com auxílio da Embaixada Japonesa. O 
psiquiatra deu o nome de “Síndrome de 
Paris” a este fenômeno.
A verdade é que a Paris linda, sofisticada e 
romântica idealizada pelos turistas japoneses 
(e também chineses, coreanos, brasileiros...) 
e retratada nos filmes não existe. Há sim 
vários locais históricos, monumentos 
maravilhosos, hotéis sofisticados, cafés 
elegantes, porém cercados de “adereços” que 
tiram este brilho e glamour. Este choque de 
realidade destrói a imagem cinematográfica 
cultivada durante anos e cria uma nova e 
decepcionante visão: uma Paris suja, cheia de 
moradores de rua, insegura em certa medida 
e com pessoas ranzinzas e mal-educadas. 
Fui a Paris em 2007 e voltei lá neste mês, 
doze anos depois. A diferença entre as duas 
visitas foi gritante. Procurei fotos da primeira 
viagem e comparei com as feitas neste mês e 
tive a certeza da clara decadência.
Acredito que a percepção de Paris pode 
mudar de acordo com o bairro que você ficar 
hospedado. Porém, aquela visão de Paris 
retratadas nos filmes você dificilmente 
encontrará, seja em qualquer bairro que 
esteja.
Paris é um dos destinos mais procurados na 
Europa, e é assim há muitos anos. Para se ter 
uma ideia de números, os hotéis parisienses 
acomodaram, em 2018, 35 milhões de 
turistas e o Brasil inteiro recebeu neste 
mesmo ano cerca de 6,62 milhões de turistas 
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estrangeiros. Porém não parece ser o turista 
o principal causador do “desgaste” da 
cidade luz.
O que mais chama a atenção neste 
“desgaste” é a sujeira e o mau cheiro nas 
ruas e nos principais atrativos turísticos da 
cidade. O odor de urina e de suor tomam 
conta de Paris. As ruas e os corredores dos 
metrôs cheiram a xixi. Já dentro dos metrôs 
lotados o cheiro de suor em algumas linhas é 
insuportável. 
Um dos fatores que também contribui para 
este mau cheiro e sujeira é a quantidade de 
fumantes, além da fumaça essas pessoas 
invariavelmente descartam a bagana do 
cigarro no chão gerando cerca de 350 
toneladas de pontas de cigarro recolhidas 
todo ano das ruas de Paris. Essas baganas e 
nem os cocôs dos cachorros nas calçadas são 
obras dos turistas.  
Outro fator é a quantidade e o tamanho das 
lixeiras que não são suficientes para o 
volume de lixo produzido e esses dejetos 
transbordam para o chão e dali se espalham 
pela cidade.
Nos 2900 km de calçadas e 36 hectares de 
zonas de pedestres da capital francesa são 
coletados diariamente cerca de 3000 
toneladas de lixo, somando, por cada 
morador aproximadamente 488 kg de 
dejetos por ano. Todo esse lixo gerado pelo 
morador somado ao do turista obriga a 
cidade ter um eficiente e moderno sistema 
de coleta e destinação para este lixo, porém 
um relatório apresentado pelos vereadores 
em fevereiro deste ano denuncia a falta de 
investimento da prefeitura parisiense na 
limpeza das ruas da cidade. 
O que me faz acreditar que muito dessa nova 
e negativa imagem da cidade é gerada pela 
falta de investimento na limpeza da cidade e 
pelo próprio morador local. São eles os 
principais causadores dos problemas 
relacionados ao acúmulo de sujeira e o mau 
cheiro pela cidade e como efeito geram um 
outro problema, a Síndrome de Paris, não só 
para os turistas japoneses, mas para a 
maioria dos turistas que lá chegam.
Fontes:www.conexaoparis.com.br; 
www.destakjornal.com.br; www.360meridianos.com; 
br.rfi.fr/franca

Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

Em 1949 a intendência 
municipal estava a 
procura de um local 
p a r a  c o n s t r u i r  o 
hospital da cidade. 
Conforme noticiou o 
jornal “O Torrênse”, o 
hospital ainda não 
tinha um local definido 
e para esta escolha foi 
formado uma comissão de 
autoridades. Dela 
participaram os médicos 
D r .  J a n d i r  M a i a 
Failace, diretor do 
D.E.S., Dr. Orlando 
Seabra Lopes, delegado 
d o  D e p a r t a m e n t o 
Nacional da Criança, 
Elias Jorge Ferreira, 
a s s i s t e n t e  d o 
departamento, e Carlos 
Hoffmeister Diretor dos 
serviços de Hospitais 
D.E.S.
“ A c o m p a n h a d o s  d o 
i n t e n d e n t e ,  C e l . 
Severiano, do Dr. J.P. 
Rodrigues da Silva, 
médico chefe do Posto 
de Higiene local e do 
Dr. Indio da Costa, 
delegado de polícia 
local, a comissão 
visitou diversos locais 
n a  c i d a d e  p a r a 
escolherem o local onde 
devia ser construído o 
hospital. Após diversos 
e s t u d o s  i n  l o c o 
procedidos por aquelas 
autoridades médicas, 
ficou deliberado que 
levariam croquis para 
Porto Alegre, onde 
iriam fazer um estudo 
mais meticuloso para 
s e r  a s s e n t a d o 
definitivamente o local 
p a r a  a  d i t a 
construção”.

Saiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anos

CÉU ESTRELADO

Nas minhas pesquisas sobre o 
Balneário Picoral, chegou às 
minhas mãos um exemplar do 
livro Memórias da SAPT, 
e d i t a d o  e m  1 9 9 6 
comemorativo aos 60 anos 
daquela sociedade. O livro é 
um apanhado de “memórias 
emprestadas” de diversos ex-
pres identes  e  fami l ia res 
pinceladas ao longo dos anos.
Desde sua criação, em 1936, 
até o ano de 1996 foram 16 
presidentes e o livro mostra 
aspectos de cada gestão e suas 
contribuições para a sociedade 
e em consequência para o 
município de Torres.
Destaco, dentre as narrativas, a 
de João Villanova Gallardo que 
ao atender à solicitação do 
então presidente da SAPT 
(1996) Dr. Chaieb, descreveu 
assim a realidade urbana de 
Torres entre 1920 e 1950.
O acesso ao vilarejo balneário 
era pelo mesmo local que é 
hoje, porém hacia uma grande 
área de banhados que se 
estendia desde a margem do 
Rio Mampituba até as pedras 
da Itapeva em faixas de 300 a 
500 metros. A Lagoa do Violão, 
com fortes chuvas confundia-
se com esse grande banhadal 
que se prolongava até o atual 
parque da Guarita.
Torres possuía três praças e 
onze ruas e contava com 260 
p r é d i o s ,  s e n d o  1 0 0  d e 
veranistas. Nenhuma rua era 
calçada e os melhores prédios 
de material eram a velha 
Mat r iz ,  o  g rupo  esco la r 
( r e s i d ê n c i a  d o  p a d r e 
Lomônaco) e a Intendência (ao 
l a d o  d o  c o l é g i o  S ã o 
Domingos).
Fonte: Memórias da SAPT, 
José Chaieb, Peri Pinto Diniz, 
Jorge Balbot Miranda, 1996.

LIVROSfragmentos

Torres emSÍNDROME DE PARIS



32 A FOLHASexta-Feira, 23 de AgostO de 2019


